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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР.  10–11

ПОМОЩЬРЕПОРТАЖ

120 блюд из черемухи одномоментно 
представили участники VI Черемухо-
вого фестиваля и с этим результатом 
вошли в Книгу рекордов Иркутской об-
ласти. На празднике в Черемхово побы-
вали корреспонденты «Областной». 

СТР. 16–17

АКЦИЯ

В акции «Фасадник» в этом году уча-
ствует более 500 волонтеров. Всего в 
ее рамках этим летом обновят внеш-
ний вид восьми исторических домов в 
Иркутске, в том числе – фасады Усадь-
бы Владимира Сукачева. 

СТР. 13

В Приангарье готовится к отправке 
новая партия гуманитарной помощи в 
Курск. Неравнодушные жители прино-
сят продукты длительного хранения, 
одежду, одеяла, постельное белье, сред-
ства личной гигиены и детское питание. 

СТР. 19

На Региональном совете в Братске 
мы обсудили четыре важных вопро-
са. Заседание прошло правильно, у 
всех была возможность высказать 
свое мнение, подискутировать. Еще 
раз убедился – такой формат обще-
ния приносит свои результаты: пере-
нимаются практики и опыт, Регсовет 
позволяет нам выработать единые 
решения, которые будут работать на 
благо всей нашей области.    

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Лови тренды, Лови тренды, 
запускай проектызапускай проекты

 � ЭКСПЕДИЦИЯ  Официально началом 
Великой Отечественной войны считается 
22 июня 1941 года, но неизвестно, как бы 
развернулись военные действия, если бы 
за два года до этого Монгольская Народная 
и Красная армии не отразили наступление 
Японии в районе реки Халхин-Гол. Победа 
далась дорогой ценой, однако предопределила 
развитие событий Второй мировой войны на 
Дальнем Востоке. В 2004 году, спустя 65 лет, 
молодежь Иркутской области впервые ступила 
на Монгольскую землю, чтобы почтить 
память героев сражения. Вот уже 20 лет 
продолжается эта славная традиция.

ХАЛХИН-ГОЛ: ПАМЯТЬ ЖИВА

СТР. 20–21
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 � ВЛАСТЬ  Экологическая 
повестка, дефицит кадров 
в медучреждениях, 
проекты инициативного 
бюджетирования – 
эти и другие вопросы 
поднимались на 
встрече жителей 
Братска с губернатором 
Игорем Кобзевым. Она 
длилась более пяти 
часов и состоялась 
в рамках рабочей 
поездки главы региона 
в северный город. В 
выходные он встречался 
с активистами и 
ветеранами Братска, в 
понедельник посетил 
несколько важных 
объектов, а 20 августа 
провел выездное 
заседание Регионального 
совета. 

   ВЕТЕРАНЫ БРАТСКА – 
   ОСОБЫЕ ЛЮДИ

Начало визита в Братск губер-
натор решил посвятить встречам 
с активными жителями, которым 
небезразлична судьба города. Пер-
вым делом он побывал в семье 
участника СВО Алексея Димитри-
ева, который ушел в 2022 году на 
спецоперацию добровольцем, но в 
прошлом году был тяжело ранен 
и демобилизован. Награжден ор-
деном Мужества за проявленный 
героизм. До СВО Алексей работал 
водителем автобуса, но теперь ре-
шил осваивать новую профессию 
– педагога, уже прошел обучение 
по специальности «инструктор по 
сборке беспилотных летательных 
аппаратов». 

Глава региона также встретил-
ся с многодетной семьей Сергея и 
Галины Гурских, которая участво-
вала в региональной программе 
«Молодым семьям – доступное 
жилье». Полученную в этом го-
ду социальную выплату в 1,5 млн 
рублей братчане направили на по-
гашение ипотеки. Как поделилась 
Галина Гурская, платеж полностью 
не погашен, но его удалось снизить 
почти в два раза, а на сэкономлен-
ные деньги съездить с семьей на 
море. Кстати, сначала этого года 87 
семей Братска улучшили жилищ-
ные условия по этой программе. 

– Считаю, о таких семьях обяза-
тельно нужно рассказывать. Всегда 
рад встречаться с такими крепки-
ми, дружными семьями, – отме-
тил Игорь Кобзев.

В завершение первого дня ра-
боты в Братске губернатор встре-

тился с участниками ветеранских 
организаций, обсудив с ними 
будущее города, вопросы в сфе-
ре здравоохранения, социальной 
поддержки, благоустройства тер-
риторий. 

– Состоялся конструктивный 
разговор, – прокомментировал мэр 
Братска Сергей Серебренников. – 
Предложения, требующие прора-
ботки, губернатор взял в работу, 
тут же сделал соответствующие 
поручения. Жители видят внима-
ние губернатора к городу, которое 
позволяет решать вопросы. Брат-
чане-ветераны – это особые лю-
ди, они приезжали сюда молодыми 
строить наш город, строить ГЭС. 
Чувство ответственности, патри-
отизма, сопричастности ко всему, 
что происходит, у наших жителей 
осталось. 

   ПЕРВАЯ ЗА 30 ЛЕТ

Во второй день командировки 
Игорь Кобзев посетил несколько 
важных строек города. Проверил, 
как идет ремонт дорог на цен-
тральной улице Мира. Это самый 
крупный объект в Братске в этом 
году. Подрядчику предстоит при-
вести в порядок 2,9 км. Стоимость 
контракта порядка 220 млн рублей, 
из которых 170 млн выделено из об-
ластного бюджета, остальные – из 
местного. Основная часть ремонт-
ных работ уже выполнена – прове-
дена частичная замена бортового 
камня, крышек люков колодцев и 
решетки ливневой канализации, 
восстановлены тротуары, на пря-
мых участках уложен асфальт. По 
контракту срок завершения работ 
– 1 ноября этого года. 

Как рассказал министр транс-
порта и дорожного хозяйства обла-
сти Максим Лобанов, всего по на-
циональному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в Братске 
ремонтируют три объекта. Работы 
ведутся еще на улицах Енисейская 
и Солнечная.

Далее Игорь Кобзев посетил 
строительную площадку новой 
школы на 1275 мест в 26 микро-
районе. В настоящее время общая 
готовность составляет 15%. Трех-
этажное здание новой школы бу-
дет включать семь блоков общей 

площадью 29 тыс. кв. м. По проекту 
предусмотрены бассейн, зритель-
ный зал, зал-форум, спортивные 
площадки и уличная спортивная 
зона с малыми архитектурными 
формами. Стоимость контракта – 
более 3,8 млрд рублей. Как заявил 
губернатор, прорабатывается во-
прос о выделении дополнительного 
финансирования:

– Понимаем, что объемы работ 
впечатляющие, поэтому реальный 
срок сдачи – не раньше сентября 
2026 года. Реализация этого объ-
екта – серьезная заявка на вклю-

Игорь Кобзев:  
Важно находиться в постоянном 
контакте с жителями

	Î
За	время	10	рабочих	поездок	Игоря	Кобзева	в	Братск	было	дано	110	
поручений,	83,7%	которых	исполнены.	Большая	часть	вопросов	остается	
на	контроле	администрации	города,	также	в	работе	находятся	темы	сфер	
здравоохранения,	образования,	культуры	и	дорожной	инфраструктуры.

Участник	СВО		Участник	СВО		
Алексей	ДимитриевАлексей	Димитриев
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чение Братска в список 200 городов 
для разработки и реализации ком-
плексного мастер-плана развития.

Сергей Серебренников подчер-
кнул, что новая школа – это пер-
вый за 30 лет масштабный объ-
ект образования в городе, поэтому 
контроль за ее строительством по-
стоянный. 

   ВОЗДУХ СТАНЕТ ЧИЩЕ

Во время командировки Игорь 
Кобзев посетил три промышлен-
ных площадки Братска, где реали-
зуются крупные инвестиционные 
проекты. Так, Группа «Илим» до 
2026 года планирует реконструиро-
вать лиственный поток, что позво-
лит увеличить объем производства 
беленой лиственной целлюлозы на 
162 тыс. тонн в год. Инвестиции в 
проект составляют 12,4 млрд руб- 
лей. А с января следующего года на 
предприятии начнется реализация 
инвестпроекта по модернизации 
картонного потока с плановым 
объемом инвестиций в 3,9 млрд 
рублей. 

– Был на предприятии несколь-
ко лет назад. Вижу, что есть по-
рядок и дисциплина, – отметил 
губернатор. – Несмотря на то что 
пришлось организовывать импор-
тозамещение узлов и агрегатов, 
переориентировать рынки сбы-
та, этот период компания прошла 
спокойно. Вообще, стоит отметить, 
что производители Приангарья су-
мели грамотно перестроить свои 
поставки с Запада в страны Азии 
– это Китай, Монголия, страны 
Юго-Восточной Азии и Средней 
Азии, Турция и другие. Сегодня 
они имеют серьезные заказы, и 
наша задача – поддерживать их в 

поиске новых направлений работы, 
в расширении производственных 
мощностей.

Глава региона также догово-
рился с руководством филиала АО 
«Группа «Илим» в Братске о раз-
работке компанией дополнитель-
ного плана мероприятий по сни-
жению выбросов дурнопахнущих 
газов.

На производственной площад-
ке компании «ДеКом» с 2015 года 
реализуется проект по развитию 
лесоперерабатывающих мощно-
стей. Общий объем инвестиций 
– 2,3 млрд рублей. Как рассказал 
исполнительный директор Андрей 
Падерин, на сегодняшний день 
реконструирована линия лесопи-
ления, построено пеллетное про-
изводство, сушильный комплекс, 
планируется к запуску вторая ле-
сопильная линия для тонкомерной 
древесины, запущена котельная на 
30 мегаватт. По итогам расшире-
ния производства будет создано 100 
новых рабочих мест. Игорь Кобзев 
отметил, что одним из перспек-
тивных направлений работы для 
компании должно стать развитие 
лесопитомника.

– Договорились, что на бли-
жайшем заседании Регионального 
совета по развитию лесного ком-
плекса компания представит свои 
предложения по гарантированным 
поставкам качественных саженцев 
собственного производства, – за-
явил Игорь Кобзев. – Еще одно пер-
спективное направление – сотруд-
ничество с ресурсоснабжающими 
компаниями по переходу на дре-
весные пеллеты и щепу. Коллеги до 
конца года проведут обследование 
котельных, и всем заинтересован-

ным предприятиям будут направ-
лены предложения о работе. 

Посетив Братский алюминие-
вый завод компании РУСАЛ, гу-
бернатор ознакомился с ходом 
реализации очень важного для 
города проекта по экологической 
модернизации производства. Ре-
конструкция началась в 2023 году. 
Вместо части действующих цехов, 
которым уже более 50 лет, постро-
ят два новых корпуса с установкой 
современного оборудования, ра-
ботающего по технологии пред-
варительно обожженного анода. 
Это значительно снизит нагрузку 
на окружающую среду – выбросы 
фтора сократятся в 10 раз, а попа-
дания в атмосферу бензапирена и 
вовсе не будет. Пуск первых элек-
тролизеров РА-550 запланирован 
на 2027 год.

Игорь Кобзев встретился с кол-
лективом завода, поблагодарил ра-
ботников за их труд и профессио- 
нализм, а также ответил на во-
просы, которые касались развития 
Братска. Глава региона рассказал о 
возможности включения северно-
го города в перечень 200 городов 
из разных субъектов России, для 
которых будут разработаны специ-
альные мастер-планы развития: 

– Братск – это территория очень 
значимая для развития экономи-
ки региона, здесь сосредоточены 
крупные промышленные предпри-
ятия. И сегодня, посетив Братский 
алюминиевый завод, мы увидели, 
какую масштабную работу ведет 
предприятие для развития и мо-
дернизации производства с учетом 
экологической безопасности. Осо-
бое внимание уделяем и разви-
тию социальной инфраструктуры, 
это должна быть командная работа 
крупного промышленного бизнеса, 
правительства, объектов малого и 
среднего предпринимательства и 
городской администрации. 

   ПЯТИЧАСОВАЯ ВСТРЕЧА 
    С ЖИТЕЛЯМИ 

Завершился понедельник встре-
чей губернатора с жителями Брат-
ска. В ней также участвовали 
представители правительства и 
Законодательного Собрания. Диа-
лог был посвящен основным пози-
циям социально-экономического 
развития города.

По традиции встреча, в которой 
приняли участие более тысячи че-
ловек, началась с церемонии вру-
чения активным гражданам горо-
да благодарственных писем губер-
натора. 48 участников специаль-

ной военной операции – жителей 
города получили от главы региона 
наручные часы. 

Большая часть вопросов была 
посвящена экологической повест-
ке, проблеме кадрового дефицита в 
медучреждениях. На встрече так-
же обсудили реализацию проектов 
инициативного бюджетирования, 
которые пользуются наибольшей 
популярностью у жителей города. 
Это проект «Народные инициа-
тивы» и инициативные проекты 
граждан. На реализацию меропри-
ятий инициативного бюджетиро-
вания в 2023–2024 годах из област-
ного бюджета Братску выделено 
около 43 млн рублей. Так, напри-
мер, в 2023 году были обустроены 
детские и спортивные площадки, 
создана экотропа, благоустроена 
площадь перед театрально-кон-
цертным центром «Братск – АРТ».

– Такие встречи нужны, и я 
благодарен команде губернатора, 
министрам, зампредам, которые 
смогли ответить на вопросы, тре-
бующие совместных решений. Есть 
острые вопросы, и люди их задают. 
Поблагодарил братчан за откры-
тость и принципиальность. При-
нимаю критику, внесем правки в 
нашу работу, примем решения по 
задачам, которые ставит перед на-
ми губернатор, – сказал мэр Брат-
ска Сергей Серебренников.

– Встреча была непростой и эмо-
циональной, длилась более пяти 
часов. Вместе с командой прави-
тельства и мэром Братска Сергеем 
Васильевичем Серебренниковым 
старались ответить на все вопросы. 
Разговор мы завершили практиче-
ски в полночь. Жители хотели вы-
сказаться, задать вопрос, получить 
консультацию. Многие оставались 
в зале и участвовали в диалоге до 
конца встречи. Спасибо вам за тер-
пение. Я и команда правительства 
будем и дальше проводить такие 
открытые встречи, чтобы на ме-
стах решать все возникающие во-
просы. В каждой территории есть 
свои проблемы, возможности и 
решения. Муниципалитетам я бы 
рекомендовал такие встречи про-
водить ежеквартально, чтобы люди 
привыкли к открытому диалогу с 
властью. Важно находиться в по-
стоянном контакте с жителями, – 
резюмировал Игорь Кобзев.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Об итогах выездного заседания 
Регионального совета читайте 
в следующем номере газеты 

«Областная».

ГУБЕРНАТ    Р

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
25 АВГУСТА – ДЕНЬ ШАХТЕРА 

Уважаемые сотрудники и ветераны угольной промышленности!
Примите искренние поздравления с профессиональным праздником – 

Днем шахтера!
Горное дело в Иркутской области имеет многолетнюю историю. Устойчивая работа 
угольной отрасли определяет баланс топливно-энергетического комплекса регио-
на, способствует росту экономики и обеспечивает энергетическую безопасность 
Иркутской области. Это означает бесперебойную работу тепловых электростан-
ций, предприятий и больниц, свет и тепло в домах людей.
Благодарю вас за весомый вклад в развитие добывающей промышленности При-
ангарья и всей страны. Отдельные слова признательности адресую ветеранам 
угледобычи за преданность профессии и опыт, который вы передаете молодому 
поколению.
В этот праздничный день желаю вам и вашим близким здоровья, благополучия, во-
площения намеченных планов, успешной работы на благо России.

 � Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Многодетная семья  Многодетная семья  
Сергея и Галины ГурскихСергея и Галины Гурских

Игорь Кобзев проверил, как идет ремонт дорог на улице Мира
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 � ГОСТЬ НОМЕРА  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников стал гостем 
студии «Голоса города». 
Проект создан IRK.ru 
совместно с библиотекой 
им. И.И. Молчанова-
Сибирского и Школой 
креативных индустрий. 
Спикер рассказал 
о муниципальных 
неделях – новом опыте 
областного парламента и 
планах организовывать 
Дни муниципальных 
образований. Также 
в разговоре были 
затронуты темы ремонта 
дорог, транспортной 
доступности, единого 
электронного проездного 
билета. 

   ПО ПРИМЕРУ РОССИЙСКОГО 
   ПАРЛАМЕНТА

 Æ – Александр Викторович, в 
июне стартовал новый проект 
областного парламента – муни-
ципальная неделя. С чем связана 
такая инициатива?  

– Суть в том, что депутаты про-
водят одну неделю в месяц в тер-
риториях, интересы которых они 
представляют в Заксобрании. Та-
кой опыт мы позаимствовали у 
наших коллег из российского пар-
ламента. У них существуют так 
называемые региональные недели, 
когда сенаторы и депутаты Госду-
мы работают на местах. Депутаты 
Заксобрания не должны сидеть в 
кабинетах, их задача – работать 
в территориях. Правительство и 
губернатор учитывают в своем 
графике, что парламент находится 
в территориях, и, когда депутаты 
разъезжаются, никто не пережи-
вает, что пропустит важное сове-
щание. 

 Æ Совет Федерации также прово-
дит Дни регионов, когда предста-
вители территории приезжают 
в парламент. Что-то подобное 
будет? 

– Да, мы планируем проводить 
Дни муниципальных образований. 
Скорее всего, в составе таких деле-
гаций будут мэры районов, пред-
седатели дум, которые подготовят 
доклады о ситуации в муници-
пальных образованиях. Надеем-
ся, что приедут коллективы ху-
дожественной самодеятельности и 
представят свое творчество, народ-
ные промыслы, ждем и передвиж-

ные выставки. Таким образом, мы 
сможем всесторонне рассмотреть 
актуальные вопросы конкретной 
территории. И обязательным ито-
гом будут конкретные поручения в 
постановлении Заксобрания, кото-
рые, надеемся, правительство ре-
гиона тоже будет поддерживать. 

 Æ Какую именно поддержку может 
получить муниципалитет от 
областного парламента?

– Любая поддержка муници-
пальных образований реализует-
ся через госпрограммы, в которых 
предусмотрено финансирование 
из федерального и областного бюд-
жетов. Если говорить о помощи 
со стороны Заксобрания, то это 
прежде всего механизм депутат-
ских поправок. Средства на те же 
инициативные проекты или про-
грамму «Народные инициативы», 
востребованные у населения горо-
дов и сел, выделяются благодаря 
депутатским поправкам. Это при-
мер инициативного бюджетирова-
ния, когда жители сами участву-
ют в распределении бюджетных 
средств, а значит, налогов, которые 
они заплатили.

Еще один механизм, через ко-
торый Заксобрание участвует в 
финансовой поддержке муници-
палитетов, это разработка регио- 
нальных программ, в их числе 
«Школьный учебник», «Доступ-
ный школьный стадион». Сегод-
ня в работе находится программа 
«Школьный музей». Мы стараем-
ся находить аргументы и убеж-
даем правительство региона под-
держать наши законодательные 
инициативы. 

   РЕШЕНИЯ ПО ДОРОГАМ 
   И ТРАНСПОРТУ

 Æ Одна из самых популярных тем, 
с которой жители обращаются 
к депутатам, касается транс-
портной доступности. Как про-
блемы в дорожной сфере реша-
ются с участием депутатов? 

– Заниматься вопросами транс-
портного обслуживания невозмож-
но без решения проблем состояния 
дорог. Почему частники отказыва-
ются от пассажирских перевозок в 
сельской местности? Они не хотят 
убивать свою технику. Очевидно, 
что нашему Дорожному фонду тре-
буются новые источники финан-
сирования, чтобы больше объемов 
выполнялось по ремонту проезжей 
части. Мы сделали парламентский 
запрос на имя председателя прави-
тельства региона. Предлагаем от-
числять не менее 1% от прогнози-
руемого объема поступлений налога 
на прибыль организаций, доходы от 
использования имущества, входя-
щего в состав автомобильных дорог 
общего пользования регионального 
или межмуниципального значения, 
платы по договорам аренды земель-
ных участков в полосе отвода этих 
дорог, доходов от платных парковок.

Следующая проблема – пасса-
жирское автобусное сообщение меж-
ду населенными пунктами. Жители 
нашего региона часами ждут авто-
бусы и в мороз, и в жару, поскольку 
по многим маршрутам перевозчи-
кам просто невыгодно выходить в 
рейс. Депутаты занимают непоко-
лебимую позицию: неэффективные 
и экономически убыточные марш-
руты Иркутской области должны 

компенсироваться из бюджета. Для 
примера, регулируемых маршрутов, 
то есть финансируемых из бюджета, 
в регионе всего 5% от общего числа. 
А например, в Новосибирской об-
ласти, схожей по дорожной сети с 
нами, дотируется 50%. Необходимо 
создавать такие условия для пере-
возчиков, при которых они добро-
совестно и в полном объеме будут 
выполнять свою работу.

 Æ Законодатели смогли самостоя-
тельно оценить состояние сель-
ских дорог. В начале июня они 
проехали школьным маршрутом. 
Какие выводы сделали? 

– Действительно, вместе с кол-
легами на себе прочувствовали, что 
испытывают школьники, когда едут 
по маршруту, который вокруг села 
Парфеново в Черемховском районе. 
Отмечу, что здесь нужно развозить 
больше 100 детей из 11 деревень. По-
ездки по разбитым дорогам – это 
серьезные нагрузки для всего орга-
низма. А детям после такой встря-
ски надо учиться весь день или 
экзамены сдавать. Предлагаем ми-
нистерству транспорта и дорожного 
строительства Иркутской области 
ввести приоритет при определе-
нии финансирования ремонтных и 
строительных работ. В первую оче-
редь учитывать школьные марш-
руты и направления, по которым 
ездят машины скорой помощи.

   БУДЕТ ЛИ ЕДИНЫЙ 
   ЭЛЕКТРОННЫЙ ПРОЕЗДНОЙ? 

 Æ Депутаты постоянно на пло-
щадке Заксобрания говорят о 
введении единого электронного 
проездного билета. Есть какие-
то результаты? 

– К сожалению, в Иркутской 
области до сих пор нет единой со-
циальной карты, которая бы была 
платежным инструментом. Речь 
не только о том, чтобы льготник 
мог расплачиваться за проезд не 
тремя картами, а одной. Сегодня 
нужно думать и том, чтобы такая 
социальная карта действовала и 
на межмуниципальных маршру-
тах. Для решения вопроса нужно 
подключать минцифры Иркутской 
области, поднимать его на приори-
тетный уровень, до председателя 
правительства региона. 

Сегодня в регионе различными 
социальными льготами пользуют-
ся около 700 тыс. человек. И наша 
задача облегчить им жизнь. Такая 
единая карта жителя Иркутской 
области позволит не только поль-
зоваться льготами, но и оплачи-
вать многие виды услуг, в том чис-
ле по пассажирским перевозкам. В 
других регионах подобные проекты 
уже реализованы, что называется 
– бери и делай.

 � Наталья МУСТАФИНА

Продолжение интервью читайте 
в следующем номере газеты 

«Областная».

Александр Ведерников: Будем 
проводить Дни муниципальных 
оббразований в парламенте

Сегодня в регионе различными социальными льготами 
пользуются около 700 тыс. человек. И наша задача облег-
чить им жизнь. Единая социальная карта жителя Иркут-
ской области позволит не только пользоваться льготами, 

но и оплачивать многие виды услуг, в том числе по пассажирским 
перевозкам.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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   ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
   ИНИЦИАТИВЫ 

 Æ Дмитрий Александрович, почему 
комитет по социально-культур-
ному законодательству вам ока-
зался ближе? 

– Темы, которыми непосред-
ственно занимается комитет, свя-
заны с моей работой. В свое время 
я окончил педуниверситет, где по-
лучил образование по специаль-
ности «учитель истории», стал 
кандидатом исторических наук. 15 
лет отработал в системе высшего 
образования. Преподавал и про-
должаю учить студентов. Коллеги 
поддержали мою кандидатуру на 
должность председателя комите-
та, в котором со мной работают 
Денис Ягодзинский, Данил Литви-
нов, Антонина Кокошникова, Олег 
Попов. 

 Æ Расскажите о законодатель-
ных инициативах, над которы-
ми комитет работал первый год 
вместе с коллегами по депутат-
скому корпусу?

– Остановлюсь на некоторых. 
Так, удалось повысить финанси-
рование на учебные материалы в 
школах и детских садах. С 2019 года 
на одного ученика в год выделялось 
по 2000 рублей, на одного дошколь-
ника – 1000 рублей. Теперь будет по 
3000 рублей и 2000 рублей соответ-
ственно. Кто-то скажет, что и этих 
денег маловато, но это в полтора-
два раза больше, чем было. 

Также принят закон, предусма-
тривающий компенсацию расходов 
на аренду жилья (до 15 тыс. рублей 
в месяц) для молодых специали-
стов – врачей, учителей, социаль-
ных и культурных работников, ко-
торые едут работать на село. 

Отдельно отработали вопросы 
по питанию. До внесения поправок 
в областное законодательство бес-
платным питанием в системе СПО 
были обеспечены те, кто учится по 
рабочим специальностям, осталь-
ные получали компенсацию по 150 
рублей в месяц. Мы расширили 
список льготников, теперь в него 
входят дети из малообеспеченных 
и многодетных семей, дети-инва-
лиды. Также наш комитет привел 
в соответствие с федеральным об-
ластной закон, согласно которому 
дети-сироты с ОВЗ имеют право 
на второе бесплатное образование 
в СПО. 

Кроме того, был принят закон о 
добровольчестве в Иркутской обла-
сти. У нас десятки тысяч человек, 
которые добровольно тушат по-
жары, помогают солдатам, пенсио-
нерам, больным, ищут пропавших, 
проводят общественные меропри-
ятия, сдают кровь, защищают жи-

вотных. Пришло время система-
тизировать эту сферу отношений. 
Кстати, одним из значимых со-
бытий в регионе стал Форум во-
лонтеров СВО, в организации кото-
рого принимали участие депутаты 
областного парламента. Он собрал 
более 500 человек из 60 волонтер-
ских групп со всей области, было 
более тысячи посетителей. Когда 
мы задумывали этот форум, да-
же не предполагали, насколько он 
окажется востребованным. 

 Æ Еще одна тема, по которой коми-
тет сохранил преемственность 
предыдущих созывов, касается 
детей-сирот. Напомните, какие 
решения были закреплены зако-
ном? 

– Нашим комитетом совмест-
но с министерством социального 
развития, опеки и попечительства 
региона был принят закон о феде-
ральном сертификате на покупку 
жилого помещения для детей-си-
рот. Теперь эта категория льгот-
ников может выбрать, какой сер-
тификат получать – региональный 
или федеральный, соответственно, 
покупать жилье в Иркутской обла-
сти или в другом регионе.

Напомню, что в Иркутской об-
ласти действует такой порядок. 
Минстрой возводит для детей-
сирот новое жилье, министер-
ство имущественных отношений 
приобретает готовые квартиры, 
а минсоцразвитие предоставляет 
сертификаты. На эти цели на 2024 

год в областном бюджете заложено 
3,2 млрд рублей, этого должно хва-
тить на жилье для 1067 сирот. Не-
смотря на такие объемы, очередь 
на получение жилья практически 
не уменьшается – сколько убывает, 
примерно столько же и встают на 
учет. Перспективной темой в этом 
направлении должна стать про-
филактика социального сиротства. 

   РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ 
   С МОЛОДЕЖЬЮ

 Æ Вы постоянно встречаетесь со 
студентами, молодыми спе-
циалистами. Говорите с ними 
о политике, экономике, СВО, 
обсуждаете другие темы. Летом 
было время на разговоры со сту-
дентами?

– Конечно, когда нет учебы, даже 
больше возможностей. Встретился 
с участниками Летней школы мо-
лодых педагогов, которую провел 
Профсоюз работников образования 
и Совет молодых педагогов. Это 
несколько десятков начинающих 
учителей и воспитателей, которые 
пришли работать в систему об-
разования. Их волнуют вопросы 
наставничества, несоответствия 
интенсивности труда и возна-
граждения, привлечения учителей 
к ремонтным работам в летний 
период, слабая защищенность в 
конфликтных ситуациях и т.п. По-
ступило предложение о создании 
аналога Пушкинской карты, только 
для учителей – карты Ушинско-

го. Если учитель ведет класс на 
выставку или концерт, то учени-
ки идут бесплатно по Пушкинской 
карте, а учитель должен платить 
за билет. Это предложение взял в 
работу, с коллегами обсудим. 

Также выступил на двух пло-
щадках во время молодежного фо-
рума «Байкал». С молодыми по-
литиками говорили о прогнозах 
развития Иркутской области до 
2035 года. А с общественным ак-
тивом муниципалитетов обсудили 
предпосылки специальной военной 
операции. Молодежь у нас умная, 
целеустремленная, у кого-то уже 
есть определенный опыт полити-
ческой работы. Через 10–15 лет эти 
ребята будут заступать на руково-
дящие должности. Важно, чтобы у 
них были правильные представле-
ния о ценностях, которыми живет 
наша страна. 

 Æ Вы вошли в новый состав Патри-
отического совета при Заксо-
брании. По каким направлениям 
ведется работа? 

– Одно из таких направлений 
связано с региональной составля-
ющей «Разговоры о важном». Мои 
помощники провели опрос студен-
тов первых курсов иркутских вузов 
на тему эффективности тематиче-
ских бесед. Самым распространен-
ным замечанием было отсутствие 
привязки к Иркутской области. 
Для лучшего восприятия и рас-
крытия тем записали небольшие 
видеоролики. В этом нам помогли 
эксперты, в их числе известный 
российский ученый и популяри-
затор астрономии Сергей Язев, ди-
ректор Иркутского областного кра-
еведческого музея Сергей Ступин и 
директор благотворительного фон-
да «Подари планете жизнь» На-
талья Еремеева. В планах – сделать 
видеоролики по Байкало-Амурской 
магистрали. Иркутскую область в 
том виде, которую мы ее знаем 
сейчас, во многом сформировал 
именно БАМ. 

 Æ В областном парламенте вы 
представляете интересы жите-
лей Саянска и Зимы, Заларинско-
го и Зиминского районов. Какие 
проекты сегодня реализуются на 
вашем избирательном округе?

– В Зиминском районе строится 
детский сад в поселке Централь-
ный Хазан. Из крупных объектов 
Заларинского района – возведе-
на новая детская поликлиника в 
Заларях. А в селах Владимир и 
Холмогой в этом году проклады-
вают новые дороги. Проекты реа-
лизуются за счет бюджетов разных 
уровней. В Саянске создается новое 
общественное пространство вокруг 
Музея истории города. В прошлом 
году проект победил в голосова-
нии по программе «Формирование 
комфортной городской среды». По 
мере возможности стараюсь побы-
вать на каждом объекте, который 
строится или ремонтируется. При 
возникновении проблем оказываю 
всяческое содействие в оператив-
ном решении вопросов. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Дмитрий Мясников: Социальная 
повестка в приоритете

 � ИНТЕРВЬЮ  В сентябре стартует очередной парламентский сезон 
Законодательного Собрания Иркутской области. Корреспондент газеты 
«Областная» встретился с депутатами, чтобы вспомнить о главных событиях 
и законопроектах первого года работы четвертого созыва. Сегодня на вопросы 
отвечает председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Дмитрий Мясников. 

Молодых педагогов волнуют вопросы наставничества, 
несоответствия интенсивности труда и вознаграждения, 
привлечения учителей к ремонтным работам в летний 
период, слабая защищенность в конфликтных ситуациях 

и т.п. Поступило предложение о создании аналога Пушкинской карты, 
только для учителей – карты Ушинского.

Дмитрий МЯСНИКОВ, депутат ЗС Иркутской области
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   57 МЛН ИЗБИРАТЕЛЕЙ 

Как рассказал руководитель 
Общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Иркутской 
области Владислав Шиндяев, со-
гласно докладу Фонда исследо-
вания проблем демократии, в 83 
российских регионах в ходе выбо-
ров 8 сентября 2024 года к заме-
щению подлежат 35 тыс. манда-
тов. Участвовать в выборах будет 
больше 57 млн избирателей. 

Эксперты Общественного шта-
ба обозначили партийную со-
ставляющую на выборах в Ир-
кутской области в 2024 году. Для 
целого ряда политических партий 
эти выборы стали возможностью 
не только закрепить имеющиеся 
позиции, но и расширить гео-
графию партийного представи-
тельства.

- В выборах Иркутской области 
активное участие по выдвиже-
нию кандидатов осуществляют 
десять региональных отделений 
политических партий. Это гово-
рит о росте политической актив-
ности в регионе, где традиционно 
участвуют не более 3-5 партий. 
Политическая активность в по-
следней кампании увеличилась 
в два раза, – отметил Владислав 
Шиндяев.

   НЕ ПРОШЛИ РЕГИСТРАЦИЮ 

Из 1724 кандидатов, выдвину-
тых в регионе, на выборы зареги-
стрировано 1568. Таким образом, 
156 кандидатов, или 10%, не смог-
ли пройти регистрацию. 

– Процесс регистрации выдер-
жали кандидаты, которые хорошо 
организовали деятельность свое-
го штаба, юридическое сопрово-
ждение и подготовили необходи-
мый пакет документов, – уверен 
эксперт штаба, старший препо-
даватель Иркутского института 
(филиал) ВГУЮ (РПА минюста 
России) Владислав Бельков. – Я не 
вижу судебных перспектив по об-

жалованию решений, принятых 
избирательными комиссиями в 
отношении кандидатов, которым 
отказали в регистрации. На вы-
борах, которые будут проходить 
через год, кандидаты смогут про-
вести работу над ошибками. По-
лагаю, что для них это звоночек 
или сигнал на будущее, что надо 
более ответственно подходить к 
этой процедуре. Избирательная 
комиссия, на мой взгляд, дей-
ствовала максимально коррек-
тно и слаженно. Полагаю, что все 
принятые ей решения устоятся. 

   ОБОГНАЛИ 
   САМОВЫДВИЖЕНЦЕВ 

Эксперт Общественного штаба 
по наблюдению за выборами в 
Иркутской области, социолог Сер-
гей Савин рассказал о представи-
тельстве политических партий на 
предстоящих выборах. Так, зна-
чительно продвинулась в этом 
вопросе «Единая Россия», кото-
рая выдвинула 498 кандидатов на 
534 мандата, что составляет 93%. 
На выборах 2019 года единороссы 
выдвинули 384 кандидата на 482 
мандата.

На нынешних выборах «Еди-
ная Россия» выдвинула 16 кан-
дидатов на 18 должностей мэров, 
на выборах 2019 года на 15 манда-
тов было выдвинуто 10 человек. 
Таким образом, процент манда-
тов, на которые претендуют кан-
дидаты от партии, увеличился с 
66% до 89%. 

– Единственные, кто могут тя-
гаться с единороссами по присут-
ствию на выборах, это самовы-
движенцы, – прокомментировал 
Сергей Савин. – В нынешнем году 
они претендуют на 60% манда-
тов, в 2019 году – на 94%. Пять лет 
назад по этому показателю они 
находились на первом месте, на 
втором – «Единая Россия». 

По словам эксперта, ЛДПР и 
КПРФ пять лет назад и на нынеш-
них выборах располагаются на 

третьем и четвертом месте соот-
ветственно. 

– Однако в этом году КПРФ 
сильно просела, практически в 
два раза, разрыв между партия-
ми очень большой. Коммунисты 
в 2024 году на 534 мандата смог-
ли зарегистрировать только 205 
человек, что составляет 38%. В то 
время как в 2019 году было почти 
60% – 284 кандидата на 480 ман-
датов, – сказал Сергей Савин. 

Выдвиженцы от «Справед-
ливой России», которые прошли 
регистрацию, в 2019 году претен-
довали на 34% мандатов, 
в нынешнем – только 
на 20%. У «Гражданской 
платформы» показатели 
снизились с 9% до 7% в 
этом году. 

Активно на выборах 
в думу Иркутска прояв-
ляет себя партия «Но-
вые люди»: ее кандида-
ты выдвинуты на все 35 
округов. 

– В этом плане КПРФ, 
ЛДПР, так и более тради-
ционные партии, к кото-
рым мы привыкли, усту-
пают «Новым людям», – 
отметил Сергей Савин. – Партия 
активно проявляет себя на выбо-
рах в думы второго уровня, а вот 
первый у них несколько проседа-
ет. Они смогли выдвинуть только 
одного кандидата на должность 
главы городских и сельских посе-
лений и ни одного человека в де-
путаты дум городских и сельских 
поселений. Хотя в этом году там 
будет замещено 63 мандата. Грубо 
говоря, «Новые люди» выдви-
гают своих кандидатов на более 
высокие уровни власти. 

Эксперты Общественного шта-
ба отметили, что им интерес-
но наблюдать, как будет склады-
ваться ситуация в Братске, где 
от партии «Единая Россия» на 
должность мэра города выдви-
нуто сразу два кандидата – дей-

ствующий глава города Сергей 
Серебренников и мэр Братского 
района Александр Дубровин.  

   КАМПАНИЯ 
   В НОВЫХ МЕДИА 

По словам эксперта штаба, 
главного редактора газеты «Об-
ластная» Дмитрия Люстрицкого, 
к освещению процесса выборов 
подключилась районная печатная 
пресса. Несмотря на то, что в ны-
нешней предвыборной кампании 
традиционные средства инфор-
мации – телевидение и газеты 
– задействованы мало, неактивно 
используется и наружная баннер-
ная реклама, а сама кампания 
мигрировала в новые медиа и со-
циальные сети, муниципальная 
пресса на второй неделе августа 

стала активнее освещать 
выборы.

– За неделю в девя-
ти районных и муници-
пальных газетах появи-
лись официальные мате-
риалы о выдвижении и 
утверждении кандидатур 
на выборах. Материалы о 
работе территориальных 
избирательных комис-
сий и местонахождении 
избирательных участков 
опубликованы в 14 га-
зетах, – сказал эксперт. 
– В печатных изданиях 
появляются материалы, 

информирующие о деятельно-
сти действующих мэров. Это не-
удивительно, поскольку большая 
часть районных газет либо на-
прямую учреждена администра-
циями, либо так или иначе с ни-
ми аффилирована.

В некоторых муниципальных 
районах агитационная часть кам-
пании ушла даже не в социальные 
сети, а в мессенджеры. Напри-
мер, в Баяндаевском районе ТИК 
планирует обратиться в право-
охранительные органы с прось-
бой выяснить администраторов и 
участников двух сообществ в мес-
сенджере Viber, где идет активное 
обсуждение кандидатов на пост 
мэра, причем с использованием 
оскорблений в их адрес.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ

Политическая активность 
выросла в два раза

СПРАВКА
Общественный штаб по на-
блюдению за выборами от-
крыт на базе Общественной 
палаты Иркутской области. 
Члены штаба, а также при-
глашенные эксперты: соци-
ологи, юристы, журналисты, 
политологи на еженедельных 
заседаниях анализируют эта-
пы предвыборной кампании 
и следят за соблюдением за-
конности, легитимности и 
открытости всех процедур, 
предваряющих голосование.

 � ВЫБОРЫ  Итоги регистрации кандидатов и активность политических 
партий на выборах 8 сентября обсудили эксперты на очередном заседании 
Общественного штаба по наблюдению за выборами в Иркутской области. 

СКАНИРУЙ

Новости о ходе 
избирательной 

кампании читайте  
по ссылке
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Промышленник Олег Дерипаска – редкий 
пример российской бизнес-элиты, который не 
просто рассуждает о будущем нашей страны, а 
конкретными делами и реализацией социально 
важных проектов повышает качество жизни в 
сибирских городах.

Важным вкладом в развитие Иркутска стал 
проект по сохранению такого исторического 
здания, как общественные бани Курбатова и 
Русанова. Объект культурного наследия в 90-е 
годы прошлого века превратился в руины. Но 
сейчас почти утраченная в прошлом достопри-
мечательность получила новую жизнь. Осенью 
этого года в здании откроется пятизвездочный 
отель Rodina. Олегу Дерипаске и участникам 
встречи провели небольшую экскурсию по об-
новленному зданию.

Одна из тем, которую обсудили во время 
разговора, касалась газификации. Как известно, 
Приангарье обладает колоссальными запасами 
углеводородов. Газ может стать новым импуль-
сом в развитии таких отраслей экономики, как 
машиностроение, металлообработка, химическое 
производство. Как отметил один из участников 
встречи: «Если будет газ, я думаю, регион просто 
заживет». В частности, газификация помогла бы 
решить вопрос с дефицитом мощностей.

– Нам нужно дальше развиваться, потому 
что Шелехов – это город алюминщиков, ставить 
дополнительные мощности по литью, но для 
этого нужен свет, – пояснил Александр Проку-
дин, владелец компании «ИнКомПро».

По словам Олега Дерипаски, помимо газа не-
обходимо разобраться с тарифом на него: 

– Если будет доступный тариф, – и инвесто-
ры сюда приедут, и все остальные.

Также предприниматели говорили о необхо-
димости развития местных производств. При-
чем эта тема оказалась актуальна и для бизнеса 
в сфере культуры. В частности, у галереи со-
временного искусства В. Бронштейна возникли 
сложности с отливкой качественных бронзовых 
скульптур.

– В России таких мест сейчас нет, завод в 
Бурятии сгорел, и сейчас все поехали в Китай, в 
Таиланд, – пояснила Ольга Бронштейн, руково-
дитель галереи. – Но мы столкнулись с тем, что 
ждем выполнения заказа три-четыре месяца. 
И в итоге получаем бесконечный брак. На одну 
работу уходит по пять-шесть месяцев, а в не-
которых случаях и восемь. Чем больше времени 
уходит, тем больше у нас потерь.

Олег Дерипаска обратил внимание, что сде-
лать прорыв в экономике нельзя без развития 
регионов, а развитие регионов невозможно 
без создания комфортной среды для жизни 
граждан. Речь идет не только про отсутствие 
достойного аэропорта, что тормозит развитие 
логистики и туризма. Необходимы новые сти-
мулы и для молодежи, чтобы она не стреми-
лась переехать в столичные города. Например, 
строительство большого студенческого кам-
пуса, о котором рассказали присутствовавшие 
на встрече представители ИРНИТУ, БГУ и ИГУ, 
могло бы сделать Иркутск интеллектуальной 
столицей Сибири. Не менее важными ста-
ли вопросы отсутствия в городе досугового 
центра для детей и большой площадки для 
проведения культурно-массовых и деловых 
мероприятий.

– Надо менять среду, делать ее сложнее. 
Когда люди будут больше зарабатывать, у них 
будет больше возможностей и стимулов для 
развития, – отметил Олег Дерипаска, подводя 
итоги встречи. 

 � Наталья МУСТАФИНА

РЕГИ    Н

Главные темы Олега Дерипаски
с иркутским бизнесом
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 � ДИАЛОГ  Сверили часы – 
так можно назвать встречу 

предпринимателя Олега 
Дерипаски, известного в России Дерипаски, известного в России 

своими инвестициями в своими инвестициями в 
развитие Сибири, с бизнес-развитие Сибири, с бизнес-

сообществом Иркутска. В ходе сообществом Иркутска. В ходе 
разговора стороны обсудили разговора стороны обсудили 

перспективы развития перспективы развития 
региональной экономики, региональной экономики, 

актуальные вопросы по актуальные вопросы по 
формированию комфортной формированию комфортной 

городской среды и особенности городской среды и особенности 
туристической отраслитуристической отрасли.

 � ЭКСПЕДИЦИЯ  
Шестая молодежная 
международная 
экспедиция, 
посвященная 85-летию 
со дня победы советско-
монгольских войск над 
Вооруженными силами 
Японии на Халхин-Голе, 
стартовала 16 августа из 
Иркутска. Ее участникам 
предстоит проехать 5100 
км и своими глазами 
увидеть места сражений, 
предвосхитивших победу 
в Великой Отечественной 
войне. 

Со стартом экспедиции участ-
ников поздравил губернатор Игорь 
Кобзев:

– Победа на Халхин-Голе име-
ла важное военно-политическое 
и международное значение. Па-
мять о битве осталась в сознании 
народа как символ мощи и ре-
шимости Советского Союза, кото-
рому в сложные времена удалось 
продемонстрировать свое муже-
ство и стратегическое мышление. 
Наша задача – делать все воз-
можное для того, чтобы память о 
подвиге советских и монгольских 

солдат никогда не стерлась из 
истории.

Экспедиция «Память силь-
нее времени» продлится 22 дня и 
пройдет по маршруту: Иркутск – 
Шелехов – Байкальск – Улан-Удэ – 
Кяхта – Алтан-Булаг (Монголия) – 
Сухэ-Батор – Дархан – Улан-Батор 
– Чойбалсан – Халхин-Гол. На каж-
дой остановке иркутская молодежь 
проведет встречи с местными жи-
телями, молодежью, военнослужа-

щими с целью информирования о 
событиях 1939 года. Состоится тра-
диционная научно-практическая 
конференция о роли событий на 
реке Халхин-Гол в мировой исто-
рии, встреча с последним ныне 
здравствующим ветераном.

– Монголию и Иркутскую об-
ласть связывают многолетние 
дружеские отношения и добрые 
традиции, которые имеем честь 
продолжать. У нас есть искренние 

стремления дружить и узнавать 
друг о друге больше, продолжать 
взаимодействие в различных на-
правлениях. Экспедиция «Память 
сильнее времени» служит ярким 
примером нашего плодотворно-
го сотрудничества, – подчеркнул 
консул генерального Консульства 
Монголии в Иркутске господин 
Дондоо Чулунбаатар.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Память сильнее времени
СПРАВКА
Организатором экспедиции 
является Иркутский регио-
нальный общественный фонд 
поддержки участников бое-
вых действий «Ветеран» со-
вместно с Всероссийской об-
щественной организацией 
ветеранов «Боевое братство» 
при поддержке правительства 
Иркутской области, Законода-
тельного Собрания Иркутской 
области и депутата Государ-
ственной думы РФ Сергея Те-
на. На проведение «Памяти 
сильнее времени» фондом 
было выиграно два гранта на 
общую сумму 1,5 млн рублей. 
Один из них – региональный 
грант «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области», а второй – от Рос-
молодежи. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

   СЛУЖИЛ В УГРОЗЫСКЕ, 
   БЫЛ В ЧЕЧНЕ

С детства Сергей Хубраков меч-
тал стать военным, думал посту-
пить в Суворовское училище. Дя-
дя его научил стрелять из ружья. 
Подростком вместе со взрослыми 
он ездил на охоту, был гонщиком 
коз. Но так сложились обстоя-
тельства, что поступил в ито-
ге в педагогический институт на 
учителя физкультуры. Получив 
диплом, десять лет преподавал в 
школах Нукутского района. 

– А потом связал свою жизнь с 
уголовным розыском. Сначала со-
трудники МВД пригласили меня 
инструктором по физподготовке. 
Полтора года был в должности 
оперуполномоченного, потом ис-
полнял обязанности оперуполно-
моченного в отделении уголовно-
го розыска. Еще года два числил-
ся кинологом. За время службы 
дважды был в командировке в 
Чечне. В то время уже не было 
никаких локальных конфликтов, 
выезжали на зачистки, искали 
боевиков. За доблесть в службе 
получил медаль от министерства 
внутренних дел, – поделился вос-
поминаниями Сергей. 

Решение стать добровольцем 
спецоперации в Украине он при-
нял, когда на передовой погиб 
один из его учеников. Он не смог 
с ним проститься, так как был на 
вахте. Трудно ему было смирить-
ся с этой утратой, а еще с тем, что 
погибает молодежь. 

– Лучше я достойно погибну, 
защищая Родину, чем буду сидеть 
на диване и смотреть по телеви-
зору, как наши парни сражаются 
на СВО, – признался Сергей. 

Поставил в известность жену и 
двух сыновей. Супруга в слезы, но 
поддержала решение мужа. Ска-
зать правду матери, которая уже в 
преклонном возрасте, не решил-
ся. Чтобы не переживала за него, 
сказал, что поехал на заработки 
на север. Один из сыновей отдал 
отцу свой православный крест. 
Сказал, что это его оберег. А когда 
вернется домой, чтобы обязатель-
но принял крещение. 

   «ПАЦАНЫ, Я ЖИВОЙ»

В военкомате по месту жи-
тельства ему так и сказали: «Си-
ди дома и внуков воспитывай». 

Но сибиряк не опустил руки, а 
прямиком отправился в област-
ной военкомат. 

– Приехал к ним и говорю: 
«Возраст – это цифры. Посмо-
трите на меня, я физически го-
тов. И на ваших глазах могу от-
жаться на кулаках 70 раз». Я не 
шутил, а вполне серьезно готов 
был это сделать. Спортом давно 
занимаюсь. У меня дома спорт-
зал: есть гири, штанги, груши, 
турник. Доказывать не пришлось, 
поверили на слово и сказали  
идти оформляться, – отметил 
Сергей.

Как опытного охотника Сергея 
распределили в добровольческий 
отряд снайпером. Он хорошо за-
помнил тот день, когда получил 
ранение, едва не стоившее ему 
жизни. 

– Пошли высоту брать, я по-
зицию занял, осматриваюсь. Ви-
жу, что наши вступили в бой. 
Противник обстреливает грана-
тометом, а у нас артиллерии нет. 
Вдруг вижу, что украинцы в окоп 
спустились и идут в сторону на-
ших сбоку, а те их не видят. Что-
то надо было делать. Примерно 
в 400 метрах от меня увидел 
снайпера с винтовкой. Это была 
женщина, у нее крашеные волосы 
из-под маскхалата выбивались. 
Смотрю – целится в ребят. Я ей в 
предплечье попал, и она упала. С 
ней было еще два снайпера, они 
тут же скрылись, – рассказывает 
участник боевых действий. 

В это время «Хамхар» (по-
зывной Сергея на СВО) услышал, 
как свои кричат: «БэКа! БэКа!» 
Так сокращенно называют бое-
комплект. Он увидел внизу ящик 
с патронами, схватил и побежал 
напрямую к ним, чтобы побы-
стрее доставить, хотя надо было 
через окоп идти, так было бы без-
опаснее, но дольше. 

– Я уже до наших добежал с 
этим ящиком и вдруг чувствую 
– удар по ноге. У меня шок, даже 
сначала не понял, что случилось. 
Боль только чувствую. Сослу-
живец кричит другим: «Хам-
хар» двухсотый». Я им в ответ: 
«Пацаны, я живой, нормально, 
я трехсотый». Сам себе жгутом 
перетянул ногу, а парни потом 
укол с обезболивающим постави-
ли. И на себе меня до базы тяну-
ли километров пять, – рассказал 
Сергей. 

   СЕМЬ ОПЕРАЦИЙ 
   И СПАСЕННАЯ НОГА

Раненая нога у него держалась 
буквально на честном слове. Хи-
рурги в госпитале в Луганске ду-
мали ампутировать ее. Кости бы-
ли сломаны, сухожилия и мышцы 
порваны. Центральную кровяную 
артерию почти всю вырвало.

– Спасите мою ногу, ребята. Я 
вам должен буду, мешок омуля 
привезу. Я спортом занимаюсь и 
танцевать люблю, – уговаривал он 
врачей. 

Сергею рассказали, что опера-
ция длилась около семи часов. 
Хирурги буквально по кускам его 
собрали. Ногу спасли! А потом ему 
предстояло еще пережить семь 
операций. 

Домой Сергей вернулся с ап-
паратом Илизарова. Ходил на ко-
стылях, потом с тросточкой. Вско-
ре стал заниматься гимнастикой.

– Сперва легкие упражнения, 
со штангой весом 30 кг. Посте-
пенно увеличил нагрузку до 80 
кг. Держал штангу на плечах и 
приседал, старался нагрузку на 
раненую ногу делать. Врачи за-
прещают, но я считаю, что, когда 
на организм нагрузку делаешь, 

кровообращение становится луч-
ше, восстановление идет быстрее, 
– объяснил участник СВО. 

Поправившись, Сергей на-
чал участвовать в соревновани-
ях. Дважды представлял Иркут-
скую область на турнире среди 
ветеранов СВО «Кубок защитника  
Отечества». Стал призером во 
многих дисциплинах, в том числе 
по гирям. 

– Я выполнил обещание, дан-
ное сыну. У меня в роду были 
шаманы. Но бог для всех един, 
только называют его разные на-
роды по-разному. И бог меня 
действительно уберег от гибели. 
До того, как крестился и принял 
православную веру, во снах ча-
сто видел церковь, разрушенную 
еще при советской власти. Сейчас 
с сыном хотим поставить крест 
из лиственничного дерева на том 
месте, где она была, – признался 
Сергей. 

Героем себя Сергей Хубраков не 
считает. Говорит, что герои те, кто 
остался в зоне СВО, на передовой. 
Сегодня на линии боевого сопри-
косновения находятся его пле-
мянники и двоюродный брат. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото из архива Сергея Хубракова

ГОРД    СТЬ ЗА НАШИХ!

Крест сына стал  
оберегом для снайпера

 � СВО  «Человек всегда должен быть готов для 
защиты своей Родины. В любом возрасте, в 
любом положении», – уверен Сергей Хубраков, 
уроженец села Нукуты. В 63 года он добровольцем 
ушел на СВО. Провожая отца на линию боевого 
соприкосновения, сын надел на него свой 
православный крест. В одном из боев Сергей 
получил тяжелое ранение в ногу, но остался жив. 
А по возвращении домой крестился и принял 
православие. 

	Î
Как	опытного	охотника	Сергея	распределили	в	добровольческий	
отряд	снайпером.	Он	хорошо	запомнил	тот	день,	когда	получил	
ранение,	едва	не	стоившее	ему	жизни.	Утром	подняли	по	тревоге,	
сказали,	рота	погибает.	Шел	бой,	молотил	крупнокалиберный	
пулемет,	повсюду	взрывы,	идет	минометный	обстрел.	Внезапно	на	
его	глазах	погиб	сослуживец.	
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	� ТЕХНОЛОГИИ  
Научно-
производственная 
компания 
«Спирит», которая 
известна своими 
технологиями и 
оборудованием в 
области добычи и 
обогащения полезных 
ископаемых, 
пополнила ряды 
партнеров. Среди 
них – геологический 
факультет МГУ. 
Соглашение о 
сотрудничестве 
даст новый толчок 
для развития 
компании. Также 
«Спирит» в октябре 
планирует запустить 
в Черемховском 
районе установку 
по переработке 
отходов угледобычи. 
«Областная» узнала 
подробнее об этих и 
других планах НПК. 

			ХОРОШИЕ	
			РЕЗУЛЬТАТЫ	ДЛЯ	
			«КУЗБАССРАЗРЕЗУГЛЯ»	

В июне «Спирит» в со-
ставе участников научно-
образовательного центра 
мирового уровня «Куз-
басс-Донбасс» участвовала 
в выставке «Уголь России 
и майнинг». Ее называ-
ют главным событием в 
угольной энергетике стра-
ны. Выставка проходила в 
Новокузнецке и собрала ве-
дущих игроков рынка, сре-
ди которых, в частности, 
были такие компании, как 
«Мечел», «Распадская», 
«Кузбассразрезуголь». В 
работе форума угольщиков 
участвовали производите-
ли оборудования, предста-
вители прикладной науки.

– Там мы представили 
новый макет нашей уста-
новки, которая сейчас из-
готавливается для работы 
в Черемховском районе. 
Также на выставке мы за-
интересовали темой пере-
работки лежалых хвостов 
самую крупную угольную 
компанию страны – «Куз-
бассразрезуголь». У КРУ 
очень серьезные активы в 
Кузбассе, они отгружают 
много высококачественно-
го угля, как на внутренний, 
так и на внешний рынок. 
Сейчас в Иркутске мы де-
лаем работу по исследова-
нию их сырья. И уже полу-
чили хорошие результаты, 
– поделился директор по 
технологиям и инноваци-
ям НПК «Спирит» Евгений 
Прокопьев. 

Научно-производствен-
ная компания «Спирит» 
изготавливает 15 видов 
обогатительного оборудо-
вания для добывающих 
предприятий России и 
других стран. Ее разработ-
ки позволяют в том числе 
извлекать из хвостохрани-
лищ максимум полезных 
ископаемых. На Кузбассе 
уже применяются техно-
логии НПК «Спирит» и 
Института земной коры СО 
РАН по переработке отходов 
угледобычи. 

			ТЕХНОЛОГИИ	
			«СПИРИТА»	ИДУТ	
			НА	ПОЛЬЗУ	ЭКОЛОГИИ	
			И	ЭКОНОМИКЕ

В октябре этого года 
оборудование «Спирита» 
планируется запустить 
на Касьяновской фабри-
ке в Черемховском районе. 
Высокопроизводительные 
технологии, разработан-
ные иркутскими учеными 
и производственниками, 
должны обеспечить пере-
работку 100 тонн отходов 
в час. Подобные установки 
в ближайшие годы плани-
руется внедрить и на объ-
ектах КРУ.  

– Суть этого проекта 
экологически-коммерче-
ская, – уточнил Евгений 
Прокопьев. – На гидро-
технических сооружени-
ях угледобывающих пред-
приятий после обогаще-
ния угля накапливаются 

техногенные отходы. Со 
временем нужно строить 
новые ГТС, а эти закры-
вать, консервировать, и 
они будут стоять мертвым 
грузом и воздействовать 
на окружающую среду. 
Или же делать рекульти-
вацию действующих ГТС, 
освобождать место под но-
вые отвалы. Задача нашей 
технологии в том, чтобы 
из гидротехнического со-
оружения забрать сырье, 
техногенный шлам, про-
пустить его через нашу 
обогатительную установку, 
получить угольный кон-
центрат, который пойдет в 
ТЭЦ. Можно достать и же-
лезный концентрат. Остав-
шийся после извлечения 
угля и железа породный 
продукт специальными 
отечественными машина-
ми – высокочастотными 
грохотами – обезвожива-
ется до плотной массы и 
вывозится в разрез, то есть 
из ГТС материал изымает-
ся на 100%. 

Столь нужная для эко-
логии и экономики работа 
не осталась незамеченной 
властями Кемеровской об-
ласти. В этом году гене-
ральный директор ООО 
НПК «Спирит» Сергей 
Прокопьев награжден по-
четной грамотой губер-
натора Кузбасса. Сергей 
Цивилев, который сейчас 
занимает должность ми-
нистра энергетики РФ, от-
метил безупречный до-

бросовестный труд Сергея 
Амперовича, его высокий 
профессионализм, а так-
же значительный вклад в 
развитие науки и системы 
высшего образования Куз-
басса. 

			ПОДПИСАНИЕ	
			СОГЛАШЕНИЯ	С	МГУ	
			ОТКРЫЛО	ПУТЬ	
			В	«ВОРОБЬЕВЫ	ГОРЫ»	

Важным событием ста-
ло и подписание соглаше-
ния между геологическим 
факультетом Московского 
Государственного Универ-
ситета и НПК «Спирит». 
Оно предполагает целый 
ряд направлений: от про-
ведения геологоразведоч-
ных работ до разработки 
и внедрения программ до-
полнительного профессио- 
нального образования в 
области комплексного ос-
воения месторождений и 
обогащения полезных ис-
копаемых. 

Ректор геологическо-
го факультета МГУ Нико-
лай Еремин и генеральный 
директор НПК «Спирит» 
Сергей Прокопьев подписа-
ли соглашение в Душан-
бинском филиале МГУ на 
конференции «Геология в 
пространстве и времени», 
где иркутяне тоже высту-
пали с докладами. 

Как известно, на севере 
Таджикистана у границы 
с Узбекистаном есть боль-
шой золотоносный район. 
Там работает золотодобы-
вающее предприятие. На 

лежалых хвостах рудника 
строят фабрику по их вто-
ричной переработке. Там 
планируется использо-
вать иркутские наработки. 
Это коммерческий проект 
«Спирита». А сотрудниче-
ство с МГУ – научный. 

Стороны будут участво-
вать в федеральных про-
граммах, в том числе в ра-
боте Инновационного на-
учно-технического центра 
МГУ «Воробьевы горы». 
Эта научная долина, с ее 
стартапами, поддержкой 
прикладных исследований 
и налоговыми преферен-
циями, открывает для ир-
кутской НПК новые пер-
спективы. 

– Геологический фа-
культет МГУ – один из 
старейших, он находится 
в главном корпусе уни-
верситета, в знаменитой 
высотке. Его наработки, 
включая изучение ми-
нералогии, для нас очень 
интересны. А само сотруд-
ничество повышает наш 
статус. Налоговые льго-
ты ИНТЦ МГУ «Воробье-
вы горы» позволят нам 
обратить внимание на 
те направления, которые 
раньше были недоступны. 
Мы сможем проводить со-
вместные исследования, 
особенно в части перера-
ботки техногенных ме-
сторождений, что крайне 
актуально. Порядка 90% 
наших работ идут по этой 
теме. Это уголь, золош-
лаковые отходы, золото, 
железо. Кстати, сейчас мы 
начинаем работать с Кор-
шуновским ГОКом, где бу-
дут перерабатывать старые 
отвалы после добычи же-
лезной руды, – подчеркнул 
Сергей Прокопьев. 

Также «Спирит» нала-
живает сотрудничество с 
Российским государствен-
ным геологоразведочным 
университетом им. Сер-
го Орджоникидзе (МГРИ). 
На базе вуза планируется 
открыть совместную обо-
гатительную технологиче-
скую лабораторию. 

Еще одна тема, которой 
занялся «Спирит», – обо-
гащение железных гема-
титовых руд. На «Днепро-
рудненском железном ком-
бинате» встала проблема 
повышения качества по-
лучаемого железного кон-
центрата. Иркутские иссле-
дователи в своих лабора-
ториях показали хорошие 
результаты по улучшению 
качества концентрата. 
Компания «Спирит» за-
ключила с комбинатом до-
говор на промышленные 
испытания крупнотоннаж-
ной установки в Днепро-
рудном. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото НПК «Спирит»

ЭК НОМИКА

Новые партнеры «Спирита»

Между Геологическим факультетом МГУ имени М.В. Ломоносова и 
НПК «Спирит» подписано соглашение о сотрудничестве

В целом в 
геологии, 
если гово-
рить о по-

лезных ископаемых, 
начинается новый 
этап: от оценки ме-
сторождений – до раз-
работки технологий и 
их внедрения. Эта ко-
операция крайне важ-
на для нашей отрасли.

Сергей ПРОКОПЬЕВ,  
генеральный директор  

ООО НПК «Спирит»
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

   СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
   ФОРУМЧАН 20–25 ЛЕТ 

На площадке «Туризм», к при-
меру, одним из событий стала 
установочная сессия, где обсуди-
ли перспективы развития туриз-
ма в России и на Байкале. Среди 
экспертов была Елизавета Бардош, 
ивент-менеджер выставки-фору-
ма «Россия», которая рассказала 
про организацию и продвижение 
федеральных событий. 

На площадке «Молодежные со-
общества» состоялся открытый 
диалог с депутатом Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
Дмитрием Мясниковым. 

– Обсуждать с молодыми людь-
ми нужно не только сегодняшние 
реалии, но и ближайшие перспек-
тивы. Средний возраст форумчан 
20–25 лет, в скором времени они 
займут руководящие должности. 
Сегодня мы моделировали и про-
гнозировали ближайшее будущее 
нашего региона, а также говорили 
о возможности ребят стать частью 
политической структуры, о раз-
витии их политической карьеры, 
– рассказал депутат. 

   ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО – 
   ЭТО КРУТО 

Площадка «Предприни-
мательство» объединила 
молодых людей, которые 
хотят открыть свое дело. 
Эксперты говорили с ни-
ми о мерах господдержки 
как для старта, так и для 
развития уже действу-
ющего бизнеса. Также 
рассказали про со-
временные направ-
ления и новейшие 
тенденции в сфере 
бизнеса. По словам 
Диляры Оклад-
никовой, руко-
водителя Центра 
«Мой бизнес», 
которая курировала 
эту площадку, сейчас 
предпринимательская 
активность людей и 
компаний очень высо-
ка, в тренде – развитие 
креативных индустрий, 
цифровизация. Кроме 
того, набирает силу пере-
ход от конкуренции к коо-
перации.  

– Что мы сделали уникального в 
этом году: все три дня форума раз-
делили на стадии развития ком-
пании. Первый день: лови тренды, 
ищи идеи, докручивай их. Второй 
– запускай проекты. Третий – не 
стой на месте, не кисни. В зави-
симости от трендов мы подобра-
ли спикеров, – пояснила Диляра 
Окладникова. – Я сейчас с вами 
разговариваю, а параллельно идет 

пленарная сессия, на которой 
присутствуют яркие предпри-
ниматели России. 

Одним из неординарных 
гостей этой площадки стал 

космонавт-испытатель Сер-
гей Корсаков, который до 
космической карьеры был 

предпринимателем. 
Своим примером он 

показывал молоде-
жи, что в жизни 
достичь можно 
очень многого, 
если поставить 
цель и идти к 

ней: 

– Если очень захо-
теть, можно в космос 
полететь. Эту фразу я 
часто повторял в дет-
стве, вот так и по-
лучилось. В диалоге с 
молодежью важно до-

нести до них, что нет 
ничего невозможного, 
что надо ставить пе-
ред собой и дости-
гать самые высокие 

и амбициозные цели. Главное – вера 
в себя, – считает космонавт. 

Среди экспертов площадки – со-
циальный предприниматель, ос-
нователь бренда «Малый Турыш» 
Гузель Санжапова. Она начала про-
изводство крем-меда с ягодами, 
дело пошло так успешно, что уда-
лось возродить уральскую деревню. 
Ее бизнесу 11 лет.

– Если я смогла построить биз-
нес «Посреди нигде», то вы смо-
жете гораздо больше, – считает 
Гузель Санжапова. – Мне часто пи-
шут уже состоявшиеся бизнесме-
ны что-то в духе: «Гузель, я пять 
лет назад посмотрел про вас фильм 

и решил, что и у меня получится». 
Мне важно показать молодому по-
колению, что предприниматель-
ство – это круто, стильно, мод-
но. Мне кажется, я получила все 
гламурные статуэтки всех модных 
бизнес-премий просто потому, что 
развиваю деревню. 

   ЭКОПРОГУЛКА С АВЕРБУХОМ

В этом году в числе спикеров 
форума было много известных лю-
дей. Среди них депутат Госдумы и 
многократный победитель интел-
лектуальных игр Анатолий Вас-
серман, который выступил с лек-
цией «Россия и мир. Наша роль в 

С    БЫТИЕ

Лови тренды, запускай проекты 
Победители форума «Байкал»  
получили гранты на сумму 14 млн рублей

 � ИТОГИ 600 человек из 52 регионов России и девяти 
стран, среди которых Беларусь, Индия, Киргизия, 
Казахстан, Узбекистан, Китай, Вьетнам, Египет и даже 
Конго. Такова география участников международного 
молодежного форума «Байкал». В этом году он 
проходил в бухте Хужир-Нугэ с 12 по 16 августа. 
Талантливая молодежь презентовала социально 
значимые проекты, участвовала в образовательных 
программах по четырем направлениям. По итогам 
форума 59 человек получили гранты на общую сумму 
14 млн рублей.

Форум «Байкал» дает импульс для но-
вых идей. Здесь формируется молодая 
команда – талантливая, энергичная, ко-
торая потом будет определять наше бу-

дущего. Все участники – молодые, амбициозные, 
готовые развиваться и менять жизнь вокруг себя 
в лучшую сторону. Рад, что в этом году приехали 
ребята из других стран.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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	� ФЕСТИВАЛЬ  
Фантастическая 
энергетика, истории, 
которые заряжают 
на успех, советы от 
профессионалов – и 
это все «Бизнес-
фест»! Впервые в 
Иркутске Сбер провел 
грандиозный фестиваль 
для предпринимателей. 
Его участниками стали 
более тысячи человек из 
Приангарья и соседней 
Бурятии. 

Это был более чем удачный 
дебют. В павильоне Сибэкспоцен-
тра – полный аншлаг. Опытные и 
начинающие бизнесмены пришли 
не только за знаниями, но и в на-
дежде найти новых деловых парт- 
неров. Такой формат, когда нет 
никаких границ, позволил уста-
новить диалог, обменяться опы-
том и эмоциями.

– Появление таких площадок 
всегда актуально, потому что это 
возможность познакомиться с 
бизнесменами Иркутска, завязать 
новые коммуникации, вместе ра-
ботать над интересными проек-
тами. Мир движется, меняется, 
нужно быть в тренде, – признался 
предприниматель Арсений Кали-
нович. 

Сегодня, когда с российского 
рынка ушло много зарубежных 
компаний, их место вполне мо-
гут занять отечественные про-
изводители. Такие события, как 
«Бизнес-фест» от Сбера, помо-
гают установить прочные связи и 
вместе развивать сферу предпри-
нимательства. 

– Только что вернулся из ко-
мандировки и прямо сюда. У нас 
новое производство, зашли на ры-
нок. И хотелось бы найти хороших 
заказчиков и постоянных кли-
ентов. Я хоть и давно в бизнесе, 
но все вокруг так стремительно 
меняется. Поэтому надо держать 
нос по ветру и ухо востро, – от-
метил предприниматель Сергей 
Маркидонов. 

На сцену один за другим вы-
ходили гуру бизнеса. Гости фе-
стиваля могли задать напрямую 
вопрос тем, кто однажды решил 
принять вызов и масштабировал 
свои проекты. Шквал аплодис-
ментов вызвало выступление ос-
новательницы проекта «Малый 
Турыш» и фестиваля «Посреди 
нигде» Гузель Санжаповой. 

– Кто-то подумает, что у меня 
получилось вопреки, но на самом 
деле – у меня получилось, потому 
что я делаю по любви, – призна-

лась Гузель. Она рассказала исто-
рию, как из маленького проекта 
вырос узнаваемый во всей стране 
бренд. 

Вообще программа «Биз-
нес-феста» оказалась очень на-
сыщенной. На сцене выступили 
топ-спикеры, в числе которых 
основательница бьюти-брен-
да Superbanka Мария Команд-
ная, интернет-маркетолог Илья-
на Левина, основатель и акцио-
нер «Персона» и «Бьюти Парк», 
ментор-стратег индустрии кра-
соты и здоровья Игорь Стоянов и 
другие. Также в программе были 
лучшие кейсы и качественный 
нетворкинг. 

– В своем выступлении я за-
острила внимание на ошибках, 
которые совершает бизнес, и что 
ошибка – это всегда точка ро-
ста. Единственный шанс на се-
годняшний день предсказать бу-
дущее – это создать его самим. У 
предпринимателей есть все ре-
сурсы, чтобы заявлять о себе и 
развиваться, – уверена директор 
клиники Lamare Олеся Семенова. 

Действительно, современная 
реальность так быстро транс-
формируется, что использовать 
старые методы уже невозможно. 
Надо проникаться новыми биз-
нес-идеями, много пробовать и 
делать, пока не получится.

– Иркутск не первый город, где 
проходит «Бизнес-фест». Мы по-
лучаем хороший отклик от пред-
принимателей со всей страны, 
фестиваль везде становится зна-
чимым событием. Истории успе-
ха, которые звучат со сцены, – это 
яркий пример, что начать дело 
своей жизни может каждый, в 
любом возрасте и в любом городе 
и даже в деревне, – прокоммен-
тировал Андрей Горбунов, заме-
ститель председателя Байкаль-
ского банка ПАО Сбербанк.

 � Наталья МУСТАФИНА

Иркутский бизнес 
вдохновился  
новыми идеями  
у Сбера
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С				БЫТИЕ

СПРАВКА
Международный молодежный форум «Байкал» проходит с 2008 года. Его органи-
заторами являются правительство Иркутской области в лице министерства по 
молодежной политике под патронатом аппарата полномочного представителя 
президента РФ в Сибирском федеральном округе и Федеральное агентство по 
делам молодежи.

глобальном мире». Сенатор РФ и 
трехкратный победитель Олим-
пийских игр Александр Карелин 
поделился историями из своей 
профессиональной карьеры, рас-
сказал о развитии молодежного 
спорта в России, о своей парла-
ментской деятельности, дал со-
веты молодым людям. Также с 
молодежью пообщался фигурист 
и предприниматель Илья Авербух. 
Он выступил с лекцией: «Лидер-
ство. Как научиться подавать при-
мер и быть авторитетом для дру-
гих». В разговоре с журналистами 
отметил, что смысл мастер-клас-
сов для него в том, чтобы моти-
вировать, побудить к действиям: 

– На форуме я увидел ребят с 
активной жизненной позицией. 
Они – наше будущее. Я с удо-
вольствием откликаюсь на пред-
ложения поучаствовать в моло-
дежных форумах, потому что за 
этим результат. Мы разговарива-
ем с людьми, которые продолжат 
строить нашу страну. 

Также с Ильей Авербухом была 
организована экопрогулка, в кото-
рой поучаствовали представители 
Всероссийского общества охраны 
природы. 

– Во время экопрогулки Илья 
Авербух рассказывал, какие жела-
ния здесь загадывал, какие сбы-
вались... Во время разговора по-
дошел губернатор Игорь Кобзев, 
также в непринужденной форме 
пообщался со студентами. То есть 
форум – это пространство, где 
стираются статусные вещи, люди 
становятся искренними, настоя-
щими, умеющими слушать, чув-
ствовать и понимать друг друга, 
– считает Алиса Журавлева, кре-
ативный директор Всероссийского 
общества охраны природы. 

			НА	БАЙКАЛ	ИЗ	КОНГО

Представителей самых разных 
национальностей собрала пло-
щадка «Диалог культур». 

– Я в России живу уже почти 
два года. Сейчас учусь в Бурят-
ском госуниверситете, – говорит 

уроженец Конго Поати Буссанзи 
Та-Лиан Эммануэль. – Про форум 
узнал от друзей. Возможно, когда-
нибудь я приеду на форум уже со 
своим проектом, ориентирован-
ным на адаптацию иностранных 
студентов, которые приедут в Рос-
сию. Другая культура, язык – я 
через все это прошел и хотел бы 
делиться опытом. 

Еще одна участница площад-
ки – эвенкийка Вера Васильева, 
председатель молодежного совета 
коренных малочисленных народов 
Севера Иркутской области. При-
зналась, что на форум приехала за 
опытом, который поможет эффек-
тивней привлекать активистов в 
движение, чтобы сохранить куль-
туру и традиции малочисленных 
народов. 

			УМНЫЕ	СТИКЕРЫ	

Одним из победителей форума 
стал студент ИГУ Илья Зуев. У не-
го проблемы со зрением, но это 
не мешает ему вести активную 
жизнь. В прошлом году он нашел 
единомышленников, с которыми 
реализовал проект для слабовидя-
щих: они создали наклейки с QR-
кодом, с помощью которых через 
смартфон можно получить голо-
совую информацию об объекте.   

Благодаря гранту, который 
Илья Зуев выиграл на форуме, у 
него появится возможность обо-
рудовать стикерами Ботаниче-
ский сад ИГУ, пешеходный экс-
курсионный маршрут «Зеленая 
линия», который проводит лю-
дей по достопримечательностям в 
историческом центре Иркутска. В 
планах – разместить стикеры на 
лавочках сквера имени Кирова: 

– Мы будем делать Иркутск 
чуточку доступнее для людей с 
нарушениями зрения. В чем идея: 
незрячий человек садится на ла-
вочку, прикасается смартфоном к 
стикеру, так он может прослушать 
произведения иркутских авторов. 
В Ботаническом саду ведь не все 
растения можно потрогать. Через 
аудиокомментарии ребята с нару-
шениями зрения смогут предста-
вить себе обстановку. А на марш-
руте «Зеленая линия» узнают, 
как выглядит в том числе основа-
тель нашего города Яков Похабов. 

Всего по итогам международ-
ного молодежного форума «Бай-
кал» 59 человек получили гранты 
на общую сумму 14 млн рублей. 
Победителей на закрытии фести-
валя поздравил губернатор Игорь 
Кобзев. По его словам, форум 
«Байкал» в очередной раз дока-
зал, что у молодежи много проек-
тов и планов, которые направлены 
на улучшение жизни в разных 
сферах: экологии, предпринима-
тельства, творчества, социальной 
работы, развития различных со-
обществ и многих других. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и министерства  
по молодежной политике  
Иркутской области 

Андрей 
Горбунов
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Реклама

 � ТРАДИЦИИ  По следам 
казаков-первопроходцев 
вдоль берегов реки 
Лены сплавились 
на рафте казаки 
Иркутского войскового 
казачьего общества. 
Своими впечатлениями 
они поделились с 
«Областной».

По словам атамана ИГКО «Воз-
несенское» Иркутского ВКО Алек-
сандра Савостьянова, раньше каза-
ки сплавлялись по Ангаре и Ирку-
ту, нынче решили покорить Лену. 
Всего в сплаве приняли участие 
шесть казаков, из которых двое – 
воспитанники казачьего общества.

– Нам пришла мысль о том, что 
по реке Лене шли казаки-перво-
проходцы, и хорошо бы им от-
дать дань уважения, – рассказы-
вает Александр Савостьянов. – И 
не просто пройти с мотором, а на 
веслах, от Качуга до Усть-Кута.

Поделился опытом и помог ир-
кутянам составить маршрут ата-
ман Верхнеленского станичного 
казачьего общества Евгений Зуев, 
уже ходивший в водный поход по 
Лене. Он обозначил срок сплава 
в 10 дней, однако «Вознесенцы» 
финишировали в Усть-Куте через 
неделю.

– У нас не было долгих стоянок, 
на берег высаживались только на 
ночь, чтобы приготовить ужин и 
переночевать. Наш рафт был обо-
рудован всем необходимым. Порой 
бросали весла, обедали, и нас несло 
течение, – продолжает атаман.

Несмотря на то что путешествен-
никам повезло с погодой, пришлось 
делать остановку для ремонта в по-
селке Жигалово – немного повре-
дился навес после прохождения под 
понтонным мостом в районе дерев-
ни Тутуры, основанной енисейским 
казаком Павлом Бекетовым.

– Сделали вывод по конструк-
ции рафта – нужно усилить на-

вес. Конструкция позволяла нам 
пригнуть каркас, но по сравнению 
с Верхоленском у Тутуры понтон-
ный мост ниже, и случилась по-
ломка. Еще мы опытным путем 
выяснили, что против гнуса, на-
равне с репеллентом, хорошо ра-
ботает пихтовое масло! – говорит 
Александр Савостьянов. – Инте-
ресная остановка была в Верхолен-
ске, где находится собор Воскре-
сения Господня. Мы пообщались с 
монахом Ферапонтом, поговорили 
о казачестве.

Еще в конце XIX – начале ХХ ве-
ка вдоль берегов Лены находилось 
множество сел и деревень, активно 

развивалось судоходство. Александр 
Савостьянов отмечает, что многие 
населенные пункты, встречавши-
еся на пути, или заброшены, или 
вовсе от них не осталось следов.

– Во время нашей остановки 
в Усть-Илге местная жительница 
рассказала, что, когда она пере-
ехала четыре года назад, население 
было 128 человек, а на сегодняш-
ний день – 64. В советское время 
жизнь в селениях поддерживалась, 
но сейчас затухает, – отмечает ата-
ман. – Монах Ферапонт рассказы-
вал, что на Лене строили пароход, а 
запчасти к нему из самой Бельгии 
доставлялись. Насколько же была 
развита логистика в те годы! Или 
ночевали мы в зимовье: рядом с 
ним есть ручей, в котором камен-
ное колесо, то есть рядом стояла 
мельница, пекли хлеб, была жизнь. 
Местные жители, кто постарше, 
еще помнят, что когда-то здесь 
жили казаки.

Своими впечатлениями о спла-
ве с нами поделился воспитанник 
ИО «Вознесенское» Кирилл Вы-
соцкий:

– В этом путешествии я посмо-
трел на родную область, сравнил 
современность с картой 1895 года. 
Главное – научился грести в ко-
манде. Мы стали более дружными, 
в путешествии эта связь укрепи-
лась. Хотелось бы в следующий раз 
сплавиться по другой реке и на 
более длительный срок.

Следующим местом казачьего 
похода по воде, не исключает ата-
ман, может стать озеро Байкал.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Казачий сплав по Лене
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ТЕРРИТ    РИЯ

 � АКЦИЯ  В пятницу 
возле Усадьбы Сукачева 
в Иркутске было 
многолюдно. Сотрудники 
министерства культуры 
и художественного 
музея, вооружившись 
шпателями и кисточками, 
обновляли фасады 
исторического здания – 
одной из архитектурных 
жемчужин города. В этот 
день стартовала ежегодная 
акция «Фасадник». Она 
проходит с 13 по 18 августа 
при поддержке Службы 
по сохранению объектов 
историко-культурного 
наследия Иркутской 
области. Всего в ее рамках 
этим летом обновят 
внешний вид восьми 
исторических домов.  

   ПОДАРОК ВЛАДИМИРУ 
   СУКАЧЕВУ 

Над восстановлением четы-
рех сторон главного дома Усадьбы  
В.П. Сукачева Иркутского област-
ного художественного музея с  
13 августа работают 150 волонте-
ров и профессиональных реставра-
торов. Обновление внешнего вида 
памятника – своеобразный пода-
рок к 175-летию со дня рождения 
его хозяина – Владимира Платоно-
вича Сукачева.

– Идея принять участие в ак-
ции «Фасадник» у нас появилась 
давно, и наконец удалось ее реали-
зовать. Мы очень рады, что внесли 
свой вклад в обновление внешнего 
вида одного из красивейших па-
мятников города, – отметила ми-
нистр культуры Иркутской области 
Олеся Полунина. 

Напомним, именно в главном 
здании Усадьбы вместе с семьей 
жил иркутский городской глава, 
меценат и коллекционер Владимир 
Сукачев. Здесь же располагалась 
картинная галерея, давшая нача-
ло коллекции Иркутского художе-
ственного музея. В целом Усадьба 
Сукачева – единственный за Уралом 
архитектурно-парковый ансамбль. 
Роскошный деревянный особняк, 
утопающий в белом кружеве рез-
ного декора, это главное украшение. 
Известно, что главный дом, увен-
чанный огромным металлическим 
якорем с резными драконами под 
крышей, был построен по индиви-

дуальному проекту в 1882 году. В 
конце XIX – начале XX века особняк 
общей площадью около 550 кв. ме-
тров был центром общественной и 
культурной жизни города. Таковым 
он вновь стал 16 лет назад, когда 
закончилась его четырехлетняя ре-
ставрация.

– Владимир Платонович был 
меценатом и потратил на благо-
устройство нашего города огром-
ное количество личных средств, 
поэтому символично, что сегодня 
мы обновляем фасад здания си-
лами иркутян, – подчеркнула ди-
ректор художественного музея им.  
В.П. Сукачева Наталья Сысоева. 

   БЕРЕЖНО ОТНОСИТЬСЯ 
   К ДЕРЕВУ

– Можете выбрать себе любое 
окошко, какое вам нравится, – ин-
структирует очередного волонтера 
организатор акции «Фасадник» в 
2024 году Дарья Кремлева. – Сегод-
ня мы работаем только со столби-
ками, наличниками и филенкой, 
которая идет горизонтально и вер-
тикально. Сначала нужно все очи-
стить. После этого приступаем к 
покраске. Предварительно покажи-
те мне, я проверю на количество 
пыли. Если краска не отходит, не 
нужно ее убирать. Для нас главное 
бережно относиться к дереву. 

Усадьба Сукачева – памятник 
федерального значения, поэтому за 
действием волонтеров наблюдают 
профессиональные реставраторы.

– Впервые мы приводим в поря-
док не только лицевой, но и задний, 
и боковые фасады. Всего в этом году 
у нас более 500 волонтеров, и они 
все распределены по домам, – по-
яснила Дарья Кремлева. – Мы весь 
год принимаем заявки от жителей, 
которые заинтересованы в нашей 
акции, дальше с ними идут перего-
воры, ведь нам важно, чтобы люди 
также участвовали в обновлении 
своих домов. Потому что, когда ты 
сам приложил руку, сердце, фи-
нансы, пирожки, неважно что, ты 
потом более бережно относишься к 
дому. Кстати, в этом году мы стол-
кнулись с такой проблемой, что же-
лающих помочь городу больше, чем 
домов, которые участвуют в этой 
акции. Надеюсь, что в следующем 
году собственники будут более ак-
тивны на «Фасаднике».

   ДОМА-ПАМЯТНИКИ 

В этом году в ходе акции при-
ведут в порядок фасады еще се-
ми исторических домов Иркутска. 
Среди них памятник региональ-
ного значения – доходный дом на 
Декабрьских Событий, 46, в усадьбе 
Никифоровых-Южаковой. По доку-
ментам двухэтажный дом был по-
строен в 1910-х годах. Ставни дома 
в стиле эклектика украшены про-
пильным узором с солярной сим-
воликой. В наши дни используется 
как многоквартирный жилой дом.

Другой дом – двухэтажный 
особняк Акентьева на Чехова, 7 – 
памятник регионального значе-

ния. Он был построен в 1890-х 
годах с лицевым фасадом в три 
оси. Окна обрамлены наличника-
ми, завершенными полуфронто-
нами. На первом этаже – ставни 
с прямоугольными филенками. В 
нижней части наличника мож-
но увидеть солярный символ по-
середине и кисточки на боковых 
свесах. Кроме того, фасад дома 
украшен вертикальными и гори-
зонтальными элементами, выпол-
ненными в технике пропильной 
резьбы, характерной для построек 
послепожарного периода.

Одноэтажный дом на Марата, 
62, был построен в конце XIX века. 
Памятник регионального значения 
является ярчайшим представите-
лем неорусского стиля. На верхней 
и нижней части окна представ-
лена солярная символика. Кстати, 
именно этот дом также участвует в 
проекте иркутского краеведа Юлии 
Железновой. В нижней части фа-
сада представлен узор в виде лир, 
который восстанавливали ученики 
иркутской школы № 19 и студентка 
Иркутского техникума строитель-
ства и архитектуры. Перед акцией 
«Фасадник» узор был установлен 
на здание собственником. Подроб-
нее о проекте читайте в следующем 
номере газеты «Областная».

В рамках «Фасадника» также 
покрасят дома на Марата, 37, Бог-
дана Хмельницкого, 12/1 и Свердло-
ва, 5 и Урицкого, 9. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

КСТАТИ
Впервые «Фасадник» в Иркутске прошел в 2017 году. Придумали и за-
пустили акцию неравнодушные горожане, которые решили собствен-
ными силами привести улицы города в порядок. За это время волонте-
ры обновили 120 исторических зданий – всего около 4 тыс. кв. метров 
фасадов, на которые потратили почти 500 литров краски. К слову, все 
материалы для акции предоставляют спонсоры.

«Фасадник» обновит  
«лицо» памятников 

Волонтеры покрасят  
восемь исторических  

домов в Иркутске
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	� ПОГОДА  Это лето в 
Иркутске стало самым 
грозовым за 90-летнюю 
историю наблюдений. По 
данным на 14 августа, 
в столице региона 
атмосферное явление 
фиксировали 29 раз, хотя 
за весь сезон с апреля 
по сентябрь обычно 
бывает 15–20. Похожая 
картина и в других 
районах Приангарья. 
Удары молний стали 
причинами 246 лесных и 
18 бытовых пожаров. 

			МОЛНИЕЗАЩИТА	СПАСЕТ	
			ОТ	ПОЖАРА

12 августа в Иркутске бушевала 
гроза. Молнии не только эффектно 
освещали небо, но и периодически 
били по городу. Разряды, например, 
попали в жилой дом в микрорайо-
не Солнечный и в башенный кран 
в Квартале «Стрижи». В кабине в 
тот момент находился крановщик, 
но, к счастью, не пострадал. 

По информации заместителя 
начальника управления надзорной 
деятельности и профилактической 
работы ГУ МЧС России по Иркут-
ской области Александра Кузне-
цова, за семь месяцев 2024 года 
по причине грозовых разрядов в 
регионе возникло 18 бытовых по-
жаров. В прошлом году их было 
семь. А в среднем за год бывает 
не более десяти. ЧП из-за молний 
происходили в разных террито-
риях: от Шелеховского района до 
Усть-Илимска. 

– Если говорить про места воз-
никновения таких пожаров, то 
здесь превалирует частный жи-
лой сектор и надворные постройки, 
где по причине грозовых разрядов 
возникло порядка 70% возгораний. 
Это обусловлено меньшей защитой 
от молний. Опасность их прямого 
удара связана с тем, что проис-
ходит контакт горючей среды с 
каналом молнии. Температура там 
достигает более 20 тыс. градусов по 
Цельсию, – напомнил Александр 
Кузнецов. 

У МЧС нет полномочий осу-
ществлять контроль и надзор в от-
ношении частного жилья. Поэтому 

здесь о своей безопасности долж-
ны побеспокоиться сами жильцы. 
Для защиты домов от последствий 
ударов молний есть специальные 
устройства молниезащиты с мол-
ниеприемником, токоотводом и 
заземлением. 

			СУХИЕ	ГРОЗЫ	ПОДОЖГЛИ	
			ЗАПОВЕДНИК

Но все-таки грозы больше вли-
яют на ситуацию с лесными пожа-
рами. Удары молний в этот пожа-
роопасный сезон стали причиной 
246 пожаров в лесах. Страдали от 
них и особо охраняемые природ-
ные территории. В Витимском за-
поведнике с 24 июня по 14 июля 
боролись с огнем на пяти очагах 
площадью от 6 до 360 гектаров. По-
жары на ООПТ тушили сотрудники 
«Иркутской базы авиационной и 
наземной охраны лесов» и само-
го заповедника. Работать приходи-
лось в сложных условиях, часто на 
склонах в горной местности. Жара 
в Бодайбинском районе порой до-
стигала +42 градуса в тени. Пески 
и скалы были раскалены. Многие 
растения засыхали. Между камня-
ми скопилось большое количество 
горючих остатков – хвои, листвы, 
шишек. 

– Антропогенного воздействия 
на заповедник практически нет. 
Только мы находимся на кордо-
нах и немного туристов проходит 

по Витиму. Они никак не влияют 
на пожарную ситуацию. Причиной 
всех возгораний стали сухие гро-
зы. Гремит и днем, и ночью. И не 
всегда с дождями. Грозовая актив-
ность в этом году просто зашка-
ливает, – сообщила «Областной» 
директор ФГБУ «Государственный 
заповедник «Витимский» Лариса 
Чечеткина. 

			РЕКОРД	ПО	ГРОЗАМ	ПОБИТ

Эти слова подтверждают и дан-
ные метеорологов. Такого коли-
чества гроз, как в 2024 году, они 
не фиксировали за 90 лет наблю-
дений. Только в Иркутске в июне 
отмечено 12 гроз, в июле – 13, в 
первой половине августа – четы-
ре. Хотя обычно за весь грозовой 
период с мая по сентябрь бывает 
в среднем 15–20 таких атмосфер-
ных явлений. Максимум – 26. А 
ведь лето еще не закончилось. Да 
и первый месяц осени может быть 
опасным с точки зрения грозо- 
образования – здесь все зависит от 
температуры воздуха. 

– Неотъемлемой частью гроз 
является кучево-дождевая облач-
ность. Чтобы облако развивалось и 
формировалось, ему нужен изна-
чальный прогрев воздуха. К осо-
бенностям этого лета, которое уже 
входит в историю наблюдений, 
можно отнести частый вынос те-
плых воздушных масс из юго-за-

падной Сибири и Казахстана на 
территорию области, – проком-
ментировала заместитель началь-
ника Иркутского гидрометцентра 
Наталья Домбровская. 

Только в июле по области было 
от пяти до 18 дней с температу-
рой от +30 и выше. Эти показате-
ли превышают норму на три–семь 
дней. Даже ночами в Приангарье 
было жарко. Средние ночные тем-
пературы июля показывали +17 
градусов, хотя по норме должно 
быть около +12. Да и в целом опере-
жение накопленного тепла в этом 
году составляет 18–20 дней. 

			ОБЛАКА	ВЕЛИ	СЕБЯ	
			НЕОБЫЧНО

– Часть гроз была связана с 
прохождением атмосферных 
фронтов, – продолжила Наталья 
Домбровская. – Накопление боль-
шого количества тепла и энер-
гии стало причиной громких яр-
ких гроз. Кучевое облако прохо-
дит свой жизненный цикл и в 
среднем хорошо перемещается. 
Обычно время жизни такого об-
лака примерно 25–30 минут. По-
том оно выливается с осадками 
или трансформируется. Но в эти 
грозы облака были многоячейко-
выми. Разные части облака про-
живали свои стадии. Достаточно 
уникальным стало, что в Иркутске 
31 июля и 12 августа были очень 
продолжительные грозы. Достига-
ли по времени шести часов. 

Лариса Чечеткина предполагает, 
что причиной высокой грозовой 
активности может быть глобальное 
потепление, об этом говорит и сход 
снега, который происходит раньше, 
чем в прошлые десятилетия. Ната-
лья Домбровская напоминает, что 
лето 2022 года, наоборот, было ано-
мально холодным, с температурой 
воздуха на два–три градуса ниже 
нормы. И, возможно, в природе 
идет своего рода балансировка. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и А.В. Лиштвы, ФГБУ 
«Государственный заповедник 
«Витимский»

БЕЗ				ПАСНОСТЬ

ПРАВИЛА	ПОВЕДЕНИЯ	ВО	ВРЕМЯ	ГРОЗЫ:
� исключить разговоры по сотовому телефону;
� не прятаться под высокими деревьями;
� не подходить к электропроводке, к водостокам крыш, к антеннам;
� не стоять у окна;
� не оставаться на открытых спортивных площадках, где есть металлические 

сооружения;
� не ехать на велосипеде, мотоцикле, самокате;
� не держать в руках длинные токопроводящие предметы: удочки, зонты;
� выключить электроприборы и закрыть окна, двери в здании;
� в лесу лучше укрываться под низкорослыми деревьями и отойти от берега 

водоема.

Грозовое лето 2024-го 
Из-за гроз в Приангарье возникло  
более 260 пожаров

Причина пожаров в Витимском заповеднике – сухие грозы

Р
ек

ла
м
а



1521 августа 2024 № 93 (2735)

ЗАК    Н РЕГИ    Н

 � АКЦИЯ  Более 20 тонн 
отходов уже собрали 
участники экологической 
акции «Скажи мусору 
нет», которая проходит 
в Иркутской области 
со 2 по 29 августа. 
Вторсырье отправлено на 
переработку, часть – на 
создание арт-объектов. 
В настоящее время 
мероприятия по сбору 
мусора прошли в девяти 
населенных пунктах. До 
конца месяца пункты 
приема откроются в 
Усть-Куте и Иркутске. 

   КОЛИЧЕСТВО СДАННОГО 
   ПЛАСТИКА ВОЗРОСЛО 

Как напомнила директор бла-
готворительного фонда «Подари 
планете жизнь» Наталья Еремее-
ва, экологическая акция «Скажи 
мусору нет» проходит уже в седь-
мой раз. Задача ее прежде всего 
просветительская – научить людей 
разделять бытовые отходы. 

– В этом году было сокращено 
количество населенных пунктов 
из-за того, что многие партнеры 
акции снизили количество при-
ема вторсырья, – отметила Ната-
лья Еремеева. – Более того, закры-
лись небольшие пункты приема 
отсортированных отходов, которые 
позволяли охватывать районы ре-
гиона, расположенные далеко от 
областного центра. 

В итоге в этом году акция про-
ходит в 11 населенных пунктах – в 
деревне Куреть, селах Онгурен и 
Косая Степь Ольхонского района, 
в городах Нижнеудинск, Тулун, 
Вихоревка, Братск, Усть-Илимск, 

Железногорск-Илимский, Усть-Кут 
и Иркутск. Передвижные пункты 
сбора мусора принимают пластик, 
макулатуру, металл, батарейки. По 
словам Натальи Еремеевой, самая 
большая проблема сегодня – это 
стекло, переработкой которого, 
по сути, занимается только один 
предприниматель в области. По-
этому в период акции данный вид 

отходов принимается исключи-
тельно в Иркутске. 

– По всем видам вторсырья 
наблюдается увеличение, – про-
должила директор фонда. – Это 
говорит о том, что многие люди 
научились сортировать отходы и 
понимают важность этого процес-
са. Также у нас на 10% возросло 
количество участников акции. От-
радно, что муниципалитеты стали 
относиться к ней более внима-
тельно. 

С начала акции собрано более 20 
тонн отходов, которые отправлены 
на переработку. По словам Натальи 
Еремеевой, если в первые годы лю-
ди несли в основном макулатуру 
и стекло, то сегодня в каждом на-
селенном пункте количество сдан-
ного пластика возросло примерно 
на четверть. 

– По поручению президента РФ 
Владимира Путина мы до 2030 го-
да должны направить почти 100% 
ТБО на сортировку, на раздельный 
сбор мусора, – напомнил замести-
тель министра природных ресур-
сов и экологии Иркутской области 
Сергей Нестеров. – Конечно, наше 

министерство поддерживает ак-
цию «Скажи мусору нет», оказы-
вая информационную и финансо-
вую помощь. Этот проект играет 
важную роль в нашем стремлении 
к экологическому, чистому буду-
щему. Кроме того, акция направ-
лена на экологическое воспитание 
как взрослых людей, так и подрас-
тающего поколения. 

   МУСОР В ТРУДНОДОСТУПНЫХ 
   МЕСТАХ

Постоянный партнер экологи-
ческой акции – ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». Как рассказал за-
меститель директора учреждения 
Андрей Верещагин, волонтерам 
акции предоставляется автотран-
спорт, сотрудники «Заповедного 
Прибайкалья» оказывают помощь 
на местах – при загрузке вторсы-
рья в машины, в проведении про-
светительских мероприятий. 

– Наше учреждение постоянно 
привлекает волонтеров на уборку 
мусора в заповедных территори-
ях, не только в рамках этой акции, 
– продолжил Андрей Верещагин. 
– Порядка 2 тыс. человек в год. 

Сотрудники участковых 
лесничеств от Култука до 
Ольхона предоставляют 
технику, защищают во-
лонтеров от агрессивных 
животных. У нас, пожа-
луй, единственная боль-
шая проблема – это то, 
что мусор находится в 
труднодоступных местах. 
Вывозим его на квадро-
циклах, водным транс-
портом, что очень неде-
шево, но чаще волонтеры 
перетаскивают мешки на 
своих плечах. Призываю 
туристов, которые путе-

шествуют по заповедной террито-
рии, уносить свой мусор с собой. 

Наталья Еремеева отметила, 
что в акции «Скажи мусору нет» 
большую помощь в вывозе вторсы-
рья оказывают региональные опе-
раторы по обращению с ТКО, в том 
числе на севере области, где очень 
большие расстояния между насе-
ленными пунктами. Не осталась в 
стороне и железная дорога – РЖД 
взяла на себя перевозку мусора из 
Нижнеудинска и Тулуна до Ир-
кутска.   

– Это абсолютно нерентабельно 
для них, тем не менее компа-
нии участвуют, – говорит Наталья 
Еремеева. – Ради того, чтобы вос-
питать в людях полезную при-
вычку, чтобы планета наша стала 
чище. Многие бизнесы присоеди-
нились к акции, завлекая людей 
различными интересными пред-
ложениями. 

Кстати, сдавшие наибольшее 
количество отходов определенной 
фракции получат эко-подарки и 
смогут поучаствовать в розыгры-
ше призов. Окончательные итоги 
акции будут подведены осенью во 
время празднования Дня Байка-
ла. Тогда же откроется выставка 
«Эко-Арт», где будут представ-
лены экспозиции, созданные из 
вторсырья, в том числе собранно-
го во время акции «Скажи мусору 
нет». 

 � Елена ПШОНКО  
Фото из архива  
БФ «Подари планете жизнь»

ЭК    ЛОГИЯ

Мусор – в переработку  
и искусство
Жителей Приангарья учат  
сортировать отходы

СКАНИРУЙ

Запись прямого 
эфира об акции 

смотрите по ссылке
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ТЕРРИТ    РИИ

 � ТУРИЗМ  120 блюд из 
черемухи одномоментно 
представили участники 
VI Черемухового 
фестиваля и с этим 
результатом вошли 
в Книгу рекордов 
Иркутской области. 
Праздник проходил 17 
августа в Черемхово. 
Фестиваль по уровню 
организации стал одним 
из лучших мероприятий 
событийного туризма 
в Приангарье. В 
этом убедились 
корреспонденты 
«Областной».

   ФЕСТИВАЛЬ ИДЕТ 
   НЕ ТОЛЬКО В АВГУСТЕ

Тот, кто давно не был в Черем-
хово, невольно замечает, насколько 
изменился город. Причем в лучшую 
сторону, начиная от чистых троту-
аров и столбов, выкрашенных в 
черно-оранжевые – традиционные 
шахтерские цвета. Местному пар-
ку культуры и отдыха позавидуют 
даже жители областного центра. 17 
августа он был особенно нарядным. 

Делать селфи можно было сразу 
у входа. Там установили компо-
зицию в виде главного символа 
фестиваля, где сразу и цветочки, и 
ягодки. А на фоне реально цвету-
щей черемухи еще в мае запечат-
лели себя участники фотоконкур-
са. Лучшие снимки организаторы 
разместили по пути к основным 
площадкам. 

– В рамках Черемухового фе-
стиваля в течение всего лета про-
ходили разные мероприятия. Так, 
впервые мы провели рыбалку на 
городском озере. Люди воодушеви-
лись этой идеей и попросили, что-
бы рыбалка стала традиционной. 
Она называется «КЛЕВый карась». 
В озере водятся в основном караси. 
Но после мероприятия админи-
страция туда запустила форель. 
Она подросла, и сейчас мы просим 
всех приезжать и рыбачить, – при-
гласила организатор фестиваля, 
директор Музея истории Черемхо-
во Елена Горбунова. 

Жаль, мы не взяли удочки. Но 
на фестивале и так было чем за-

няться: соткать половик, попробо-
вать себя в роли кузнеца, поупраж-
няться в изготовлении керамики 
на гончарном круге, сплести кор-
зинку из соломы, сшить обрядовую 
или вполне утилитарную куклу. 

   МАСТЕР-КЛАСС 
   ПО СТАРИННОЙ ЖИЗНИ

– Сегодня будем шить куклу Ка-
шу. В старину маленьких девчонок 
с шести лет учили варить первую 
кашу. И кукла была своего рода 
«измерительным прибором». Ее 
шили вровень с чугунком и дела-
ли на ней продольные полоски. По 
пояс насыпалась крупа, по плечи 
наливалась вода. Когда каша сва-
рилась, она доходила до макушки 
куклы, – объяснила экскурсовод 
Музея Черемхово Елена Колесник. 

В парке развернули палатку, 
стилизованную под сибирскую из-
бу. В ней реконструировали мо-

менты жизни Черемуховой пади 
– первого поселения, на месте ко-
торого потом вырос шахтерский 
город. Справа – мужская сторона, 
слева – женская, в красном углу – 
иконы, на своем месте и печка. 

В нее ставим чугунки. Для каж-
дого горшка предусмотрен свой 
ухват. Вся кухонная утварь под-
линная. Малышня зачастую не по-
нимает, что это за посудины, им 
говорят, что это вроде современ-
ных мультиварок. Положил в чу-
гунок продукты, залил водой и на 
три часа убираешь в печь. Там тебе 
и щи, и каша, и пироги, и шаньги. 
С черемухой – особенно вкусные. 

– Черемуха действительно была 
важна, – продолжила Елена Ко-
лесник. – Ягоду сушили, мололи 
на специальных деревянных мель-
ницах, также дома были ручные 
мельницы. Заготавливали много 
муки, делали шаньги. Раскатывали 
тесто, сверху клали черемуху, хоро-

шо сдабривали сметаной или мас-
лом и ставили в русскую печь. По-
лучалась замечательная выпечка.

Мы попробовали истолочь су-
хую ягоду сами. Взяли железную 
ступку с пестиком. Дело оказалось 
непростым. Не зря для него исста-
ри использовали жернова. 

   ПОСЕЛЕНИЕ ОСНОВАЛИ 
   ЯМЩИКИ

На интерактивной площадке 
«Черемухова падь» всех желаю-
щих учили шить и другую куклу 
– хороводницу. Она была нужна 
не только для забавы, но и чтобы 
развивать мелкую моторику рук, 
столь необходимую в разных делах, 
особенно в прядении шерсти. Свой 
«фитнес» был и в таскании ведер 
на коромысле от колодца до дома. 
В общем, гости фестиваля еще раз 
убедились, что женщины в русских 
селеньях не были слабым звеном. 

ТЕРРИТ    РИИ

Рекорды Черемухового 
фестиваля

Елена Сиденкова из Усолья-Сибирского привезла на фестиваль  
свои поделки из бересты

Экскурсовод Музея Черемхово Елена Колесник провела мастер-классы  
по изготовлению куклы Каши
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

А в эти черемуховые края они 
еще и добирались издалека – следом 
за своими мужьями. Первопосе-
ленцами здесь были ямщики. Из-
вестны их имена – Степан Кабаков, 
Кирилл Гришев и Никита Чижухин. 

– Черемхово началось с почтово-
го стана, станца, станции. Она была 
открыта в 1743 году. Изучая мате-
риалы, мы выяснили, что русские 
здесь были еще раньше. Черемухова 
падь находится на полпути острож-
ных троп из Бельского острога в 
Идинский, а в Балаганский острог 
везли ясак. Один день конного пути 
из Бельского острога – это Чере-
мухова падь. Здесь люди останав-
ливались в Бадановом зимовье на 
ночевку и следовали дальше, – рас-
сказала заведующая научно-иссле-
довательским отделом Музея исто-
рии Черемхово Елена Комарова. 

О том, как выглядели, или как, 
по крайней мере, одевались жители 
этих краев в давние времена, мы 
увидели на площадке «Ремесленное 
подворье». Там были выставлены 
костюмы русского Севера (откуда 
когда-то приехало немало пересе-
ленцев) и платья, в которых ходили 
черемховцы в конце XIX – начале 
ХХ века. Все наряды можно было 
изучить и потрогать, их сшила ко-
стюмер ДК «Горняк» Светлана Во-
ронова. Материалы – современные, 
но крой – старинный:

– Сотрудники нашего музея вы-
играли грант Фонда культурных 
инициатив. Они ездили в этногра-
фические экспедиции, записывали 
рассказы старожилов. Делали зари-
совки, изучали старые фотографии 
и архивные материалы. По ним я и 
подготовила коллекцию сибирского 
старожильческого наряда. Крой у 
старинной одежды отличается от 
современного. Раньше он был про-
ще. Ножниц, утюгов особо не было. 
Ткань делали на ткацких станках. 
Она была узкая, сантиметров 80. И 
зачастую ее просто рвали, отмери-
ли длину – оторвали один кусочек, 
потом – второй. Этот широкий рас-
пашной сарафан образца XIX века, 
например, состоит из шести таких 
кусков, клиньев. Каждая губерния 
представляла свой костюм. По не-
му можно было определить, откуда 
человек родом. 

   ЧЕРЕМУХА ВДОХНОВЛЯЕТ

В этом году особый акцент фе-
стиваля сделан на декоративно-
прикладное искусство. На площад-
ку «Ремесленное подворье» при-
гласили мастеров со всей Иркут-
ской области. 

Одна из участниц, Елена Сиден-
кова, приехала из Усолья-Сибир-
ского. По профессии она техник-
механик промышленного оборудо-
вания. В свободное время мастерит 
поделки из бересты:

– Работа увлекательная, кро-
потливая. Можно плести, аппли-
кации делать, трафаретить, делать 
оттиски – все, что хочешь. Такие 
фестивали считаю очень нужны-
ми. Здесь мы общаемся, обменива-
емся опытом. 

Очелья, бусы, маленькие лапти, 
кепки, сумки – в массе представ-
ленных ею изделий есть и связан-
ные с основной темой фестиваля. 
К примеру, дракон с черемуховой 
веткой в пасти и царь-рыба. По за-
думке автора, она собирает ягоду 
у уреза воды и разносит ее туда, 

где нет черемухи, чтобы все берега 
Ангары были красивые.

О черемухе писали стихи Сер-
гей Есенин и Осип Мандельштам, 
пели песни Анна Герман и Людми-
ла Сенчина. Своей белой кипенью 
свадебных цветов, дурманом ме-
дового аромата, терпкой сладостью 
ягод она вдохновляла многих. А 
что говорить о черемховцах?

– Мы объявили конкурс. И все 
черемховские писатели занялись 
созданием сказок о Черемхово и 
черемухе. В октябре планируем 
издать сборник с детскими ил-
люстрациями, – с директором 
«Централизованной библиотечной 
системы г. Черемхово» Флюрой 
Ивановой мы беседуем в Литера-
турной беседке фестиваля. На вы-
ставочных стендах представлены 
уже изданные альбомы и книги 
местных авторов. 17 июля на этой 
площадке «Черемуховая гроздь» 
для местных поэтов и писателей 
установили открытый микрофон. 

   КУЛИНАРНЫЕ ШЕДЕВРЫ 

В 2019 году на фестивале ис-
пекли рекордный черемуховый 

пирог длиной более 33 метров. В 
прошлом году черемховцы пред-
ставили самый большой в мире 
– объемом 1518 литров – рабочий 
самовар. На сей раз опять был обе-
щан рекорд. 

Ковали его, вернее, жарили-па-
рили-варили-пекли повара и кон-
дитеры из разных мест Прианга-
рья. Чего стоит только победитель 
кулинарного шоу «Битва пикни-
ков» шеф-повар Едгор Якубов, ко-
торый удивил всех черемуховым 
бисквитом с мороженым на азоте 
и электроцветком!

Да и другие, пусть и менее име-
нитые участники кулинарной пло-
щадки расстарались будь здоров. 
Конфитюры, варенья, джемы, пи-
роги, пирожные, ватрушки, кексы, 
сушки, торты, булочки – столько 
блюд с черемухой мы, честно гово-
ря, не пробовали никогда. 

– У нас есть маринованные с че-
ремухой помидоры. Она дает тома-
там специфический вкус, особую 
пикантность. Закуска получается 
замечательная! – сказала Алена 
Чемезова из села Мойган Заларин-
ского района. – У нас ведь тоже 
много растет черемухи. По легенде, 

слово «мойган» в переводе и есть 
«черемуха». 

Среди большого количества 
вкусностей нашими фаворита-
ми стали черемуховые блины с 
облепиховым соусом и печатные 
пряники с начинкой из черему-
хи – потенциально кулинарный 
специалитет региона. Пока жюри 
дегустировало, оценивало и под-
считывало все это «черемуховое 
ассорти», на сцене шел концерт. 
Между выступлениями фольклор-
ных коллективов из Иркутска и 
Киренска актеры Черемховской 
драмы играли легендарных персо-
нажей Владимира Гуркина. 

И вот результат объявлен: но-
вый рекорд есть! На VI Черемухо-
вом фестивале удалось единовре-
менно представить самое большое 
количество блюд из черемухи – 
120. Их рецепты, кстати, в сентябре 
опубликуют в отдельном сборнике. 
Это рекорд Иркутской области. И 
вряд ли ее одной. Учитывая здоро-
вые амбиции черемховцев, то ли 
еще будет. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ТЕРРИТ    РИИ

КОММЕНТАРИЙ
ВАДИМ СЕМЕНОВ, мэр Черемхово: 
– Черемуховый фестиваль становится серьезным мероприяти-
ем, большим туристическим знаковым событием, которое мы 
будем развивать и совершенствовать. Впервые мы провели его 
в ином формате. Мы принимали участие в конкурсе Агентства 
по туризму Иркутской области и выиграли грант в размере бо-
лее 4,5 млн рублей. У нас появились новые брендбуки, оборудо-
вание, мебель. 
Во-первых, мы сегодня делаем упор и на промышленный ту-
ризм. Людям интересно посмотреть, как добывается уголь. 
Причем должно быть погружение в историю. До 1972 года уголь 
добывали шахтным способом, после перешли к открытым раз-
работкам. Нужно показать шахты, шагающие экскаваторы и 
иную горную технику. 
Во-вторых, у нас родина драматурга Владимира Павловича Гур-
кина. Он всегда говорил, что родился не в Черемхово, но чело-
веком стал в Черемхово. В городе есть его музей, есть место, где 
он жил, есть драматический театр, названный его именем. Поэ-
тому нужно показывать музейную экспозицию, рассказывать о 
гуркинских местах, включая те, где, по сути дела, происходили 
события знаменитого произведения «Любовь и голуби».
Интересна сама история Черемхово – города, который воз-
ник сначала как ямская станция. Здесь проходил кандальный 
тракт. Это все нужно восстановить, провести историческую 
реконструкцию. Есть планы, проекты. Мы активно готовимся. 
24 августа, в День шахтера, Черемхово отмечает и День города. 
Мы можем похвастаться тем, что стали вторыми после Иркут-
ска по строительству и вводу жилфонда для переселения граж-
дан из аварийного жилья. Мы очень много строим, в том числе 
девятиэтажные дома, которые уже сданы в эксплуатацию или 
будут сданы в ближайшее время. В Черемхово ремонтируется 
большое количество спортобъектов. Порядка 3,4 млрд рублей 
в этом году город осваивает по различным программам. Уча-
ствуем в национальных проектах.  

Костюмер ДК «Горняк» Светлана Воронова показала  
наряды русского Севера и платья, в которых раньше  
ходили черемховцы
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   ОБНОВЛЕННАЯ 
   ШКОЛА ТЯЖЕЛОЙ
   АТЛЕТИКИ 

Старты такого мас-
штаба в Зиме состоялись 
впервые. На них приеха-
ли более 120 спортсменов 
из восьми регионов страны. 
Это Алтайский и Красноярский 
края, Томская, Иркутская, Саха-
линская и Новосибирская обла-
сти, Республика Хакасия, а также 
Ханты-Мансийский автономный 
округ. Юноши и девушки боро-
лись за награды в двух возраст-
ных категориях – 13–15 и 13–17 
лет.

– От имени губернатора Игоря 
Кобзева приветствую участников 
соревнований, посвященных за-
служенному тренеру России Пав-
лу Блинову. Этот человек создал 
школу тяжелой атлетики в Зиме и 
заложил богатые спортивные тра-
диции, которые продолжают его 
ученики. Уверен, мы еще не раз ус-
лышим имена зиминских спорт- 
сменов на самых крупных тур-
нирах, – отметил на открытии 
министр спорта региона Павел Бо-
гатырев.

Старший тренер сборной Ир-
кутской области Сергей Пугачев 
рассказал, что атлеты Приангарья 
эти старты очень ждали и гото-
вились к ним ответственно. Бле-
стяще, по его словам, выступила 
Дарья Кузнецова:

– Она удачно отработала шесть 
подходов из шести возможных, 
превысила свой прежний сорев-
новательный результат. Уже гото-
вится к финалу спартакиады, ко-

торый пройдет через неделю. Всего 
от региона на ней выступят девять 
спортсменов.

В Зиме турниры по тяжелой 
атлетике проходят регулярно: об-
ластные, городские, межмуници-
пальные, но таких масштабных 
соревнований еще не было. Всерос-
сийский турнир состоялся в школе 
тяжелой атлетики, которую в 2022 
году капитально отремонтировали 
по поручению губернатора Игоря 
Кобзева и закупили новое спорт- 
оборудование. 

   ПОБЕДЫ НАШИХ 
   СПОРТСМЕНОВ 

По итогам соревнований сбор-
ная Иркутской области пополнила 
копилку Приангарья 20 золотыми, 
20 серебряными и девятью брон-
зовыми медалями. Кроме того, 
в общекомандных зачетах среди 
юношей и девушек разных возрас-
тов все четыре первых места также 
взяли наши спортсмены.

Так, среди девушек 13–15 лет 
золотые медали в различных ве-
совых категориях завоевали ир-

кутянки Анна Григорьева и Тини-
ко Мигуцкая, а также зиминская 
спортсменка Алина Шибанова. 
Среди юношей в этой возрастной 
категории победителями стали Са-
велий Корольков из Саянска, ан-
гарчанин Леонид Скрынник и Егор 
Полковников из поселка Залари. 
Золотые медали выиграли ирку-
тянин Ярослав Макаров, зимин-
ский атлет Илья Зырянов, саянские 
спортсмены Дмитрий Щербаков и 
Артем Гордеев.

Среди девушек 13–17 лет первое 
место заняла Любовь Никитина из 

СП    РТ

49 медалей в копилку региона
В Зиме впервые прошел Всероссийский 
турнир по тяжелой атлетике

ИТОГИ АБСОЛЮТНОГО ЗАЧЕТА

 � СОРЕВНОВАНИЯ  Спортсмены Иркутской области 
завоевали 49 медалей на Всероссийском турнире 
по тяжелой атлетике памяти заслуженного тренера 
России Павла Блинова. Соревнования проходили в 
Зиме с 12 по 16 августа. 

Среди девушек 13–15 лет абсолютной 
победительницей турнира стала спорт- 
сменка из Сахалинской области Полина 
Павлович, второе место заняла Викто-
рия Волохина из Новосибирской об-
ласти, третьей стала иркутянка Тинико 
Мигуцкая. Среди девушек 13–17 лет аб-
солютной победительницей стала Дарья 
Кузнецова из Зимы. Второе место у Да-
рьи Аппазовой из ХМАО – Югра, третье 
– у иркутянки Анны Буклемишевой.

Среди юношей 13–15 лет победу в абсо-
лютном зачете одержал спортсмен из  

Республики Хакасия Станислав Арчима-
ев, вторым стал Ярослав Макаров из Ир-
кутска, третье место у Егора Полковни-
кова из поселка Залари. Среди юношей 
13–17 лет абсолютным победителем стал 
Сергей Плотников из Новосибирской об-
ласти, который выполнил норматив ма-
стера спорта России, второе место у Ни-
киты Огородникова из Саянска, третье 
место – у Семена Караваева из Ангарска. 
Победителей и призеров абсолютного 
зачета наградили денежными сертифи-
катами от заслуженного мастера спорта 
России Евгения Шишлянникова. 
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поселка Кутулик. Хорошие резуль-
таты показали зиминские спорт- 
сменки: победили Елена Яныгина, 
мастер спорта России Дарья Куз-
нецова и Мария Москалюк. Среди 
юношей этого возраста лучшими 
стали спортсмены Саянска: Матвей 
Тазетдинов, Максим Куклин и Ни-
кита Огородников. Золото в своей 
весовой категории досталось ирку-
тянину Андрею Белькову, ангарча-
нину Семену Караваеву и зиминцу 
Егору Спасибко.

– Организуя эти соревнования, 
мы старались сделать так, что-
бы наш город и школа стали ме-
стом, куда бы хотели приезжать 
спортсмены в будущем. Справед-
ливое судейство, красивая наград-
ная атрибутика, всевозможные до-
полнительные призы и подарки 
спортсменам – все это у нас было. 
Турнир прошел на высшем уровне. 
Остались довольны все: спортсме-
ны, тренеры, болельщики, – под-
черкнул Сергей Пугачев. 

   ВПЕРЕДИ ПЕРВЕНСТВО 
   РОССИИ 

Почетным гостем соревнований 
стал президент Федерации тяжелой 
атлетики России Максим Агапи-
тов. Перспективы развития этого 
вида спорта в регионе он обсудил 
на встрече с губернатором Игорем 
Кобзевым. 

– Сегодня порядка 16 человек 
из Иркутской области входят в 
национальную сборную по тяже-
лой атлетике, чем вполне мож-
но гордиться. Но важно смотреть 
вперед. Мы хотим поддержать 
проведение в Иркутской области 
первенства России в 2025 году 
среди юношей и девушек 13–15 и 
13–17 лет. Надеюсь, получится сде-
лать этот турнир открытым, что-
бы был доступ для спортсменов 
из других стран, – сказал Максим 
Агапитов. 

Игорь Кобзев сообщил, что в 
Иркутской области тяжелой атле-
тикой занимаются более 2 тыс. че-
ловек. В следующем году планиру-
ется начать строительство Центра 
тяжелой атлетики под Ангарском.

– Уверен, мы найдем точки раз-
вития этого вида спорта в регионе. 
У нас так исторически сложилось, 
что Черемхово, Нижнеудинск, Ше-
лехов, Зима и другие населенные 
пункты всегда были центрами тя-
желой атлетики, – подчеркнул гла-
ва региона.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото министерства спорта  
Иркутской области  

СПРАВКА
Почетный гражданин Зимы 
Павел Георгиевич Блинов ро-
дился в 1946 году. После окон-
чания Иркутского техникума 
физической культуры в 1971 го-
ду переехал в Зиму, где начал 
готовить спортсменов высокого 
класса. В 1971 году появилось 
отделение тяжелой атлетики в 
Зиме, в 1985 году – специали-
зированный зал для тяжело-
атлетов. Павлом Георгиевичем 
подготовлено три заслуженных 
мастера спорта России, шесть 
мастеров спорта международ-
ного класса, более 30 мастеров 
спорта.

По поручению губернатора Игоря Кобзева на ба-
зе гуманитарного склада Иркутского регионально-
го отделения Всероссийского студенческого корпуса 
спасателей (ул. Российская, 20) организован сбор 
гуманитарной помощи для жителей пострадавшего 
региона. В настоящий момент направлено две пар-
тии гуманитарного груза, готовится третья.

– Неравнодушные жители приносят продукты 
длительного хранения, одежду, одеяла, постельное 
белье, средства личной гигиены и чистящие сред-
ства, детское питание. Люди, наученные опытом 
Тулунского наводнения в 2019 году, уже сами пони-
мают, что нужно в первую очередь в таких ситуа-
циях, – рассказала заместитель руководителя регио- 
нального отделения «Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей» Анастасия Калашникова. – Мы 
также принимаем медикаменты, направленные на 
лечение простудных заболеваний, противовоспа-
лительные и ранозаживляющие препараты. Есть 
большая потребность в перевязочных материалах, 
поскольку смена повязок должна осуществляться 
каждый час.

В студенческом корпусе спасателей подчеркивают, 
что первоначальная задача – обеспечить жителей, 
размещенных в пунктах временного содержания, 
едой и водой. Для детей приносят игрушки, книги, 
канцелярские принадлежности.

Утром 20 августа гуманитарную помощь для Кур-
ска привезли сотрудники «Иркутской дистрибью-
торской компании». В коробках – макароны, крупа, 
чай. Ребята помогают не в первый раз – раньше при-
возили сюда гуманитарку для Донбасса.

Жители Приангарья не только собирают гумани-
тарную помощь. На базе социально-оздоровитель-
ного центра «Олхинский» в Шелеховском районе 

будет организован пункт временного размещения на 
40 мест для граждан, которые примут решение при-
ехать в регион, а также ведется подготовка к приему 
детей из Курской области в детские оздоровительные 
лагеря и санаторно-курортные учреждения.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

 � АКТУАЛЬНО  
Многодетные семьи Иркутской 
области могут подать 
заявления на бесплатный 
проезд для школьников. Эта 
мера социальной поддержки 
введена в соответствии с 
указом президента РФ и 
поручением губернатора 
Игоря Кобзева, сообщает 
пресс-служба областного 
правительства. 
В соответствии с указом президента 
Российской Федерации от 23 января 
2024 года № 63 «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей» и по-
ручением губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева в регионе расширен 

перечень мер социальной поддержки 
многодетных семей. 

С 1 сентября 2024 года в Прианга-
рье установлен бесплатный проезд 
школьников на общественном автомо-
бильном транспорте городского и при-
городного сообщения и в городском на-
земном электрическом транспорте.

– Сейчас главная задача министерства 
социального развития, опеки и попечи-
тельства региона состоит в том, чтобы 
дети из многодетных семей уже с нача-
ла учебного года смогли пользоваться 
бесплатными проездными билетами, – 
рассказал министр социального разви-
тия, опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов.

Для оформления этой меры социаль-
ной поддержки и подачи заявления на 

выпуск электронных социальных про-
ездных билетов (ЭСПБ) уже сейчас мож-
но обратиться в органы социальной за-
щиты населения по месту жительства 
или в отделение МФЦ.

В минсоцразвития региона обращают 
внимание, что при подаче заявления на 
выпуск ЭСПБ требуется не только при-
сутствие законного представителя, но 
и ребенка, на которого оформляется 
проездной, в связи с тем, что билет со-
держит фотографию школьника. 

Право на бесплатный проезд школь-
ников имеют многодетные семьи, 
среднедушевой доход которых ниже 
двукратной величины прожиточного 
минимума.

 � Юрий ЮДИН

БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ИЗ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ

БЩЕСТВО

Новая партия 
гуманитарного груза 
для Курска КАК ОКАЗАТЬ ПОМОЩЬ?

Реквизиты: Иркутское областное отделение 
Общероссийской общественной организации 
«Российский Красный Крест».
Расчетный счет: 40703810318350100728;
ПАО Сбербанк. БИК: 042520607;
Корсчет: 30101810900000000607.
В назначении платежа указать:  
помощь жителям Курской области

 � ВАЖНО  В Приангарье готовится к 
отправке новая партия гуманитарной 
помощи в Курск. Напомним, 7 августа 
в Курской области введен режим 
чрезвычайной ситуации из-за 
атаки со стороны ВСУ. В результате 
массированных ударов в приграничье 
пострадали мирные жители, есть 
погибшие. Иркутская область стала 
одним из первых регионов, кто 
откликнулся на призыв о помощи.
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 W Стр. 1
Всего 700 км отделяют Иркут-

скую область от границы Монголь-
ской Народной Республики, имен-
но поэтому первыми на призыв о 
помощи в 1939 году пришли под-
разделения Рабоче-Крестьянской 
Красной армии, расквартирован-
ные в Восточной Сибири. Первые 
столкновения между Советско-
Монгольскими войсками и Кван-
тунской армией произошли 11 мая.

Это были четыре месяца оже-
сточенных боев в воздухе и на 
земле. 20 августа Советско-Мон-
гольские войска под командова-
нием командира корпуса Георгия 
Жукова начали большое наступле-
ние и к вечеру 23 августа окружи-
ли силы противника. А 15 сентября 
в Москве было подписано Соглаше-
ние о прекращении военных дей-
ствий. Победа Советского Союза и 
Монгольской Народной Республи-
ки стала одной из главных причин 
отказа от нападения Японии на 
СССР до начала Великой Отече-
ственной войны.

Спустя 65 лет в Иркутске заро-
дилась идея напомнить сибирякам 
о подвиге предков, почтить па-
мять павших героев и отдать долг 
чести ветеранам сражения на реке 
Халхин-Гол с российской и мон-
гольской сторон.

2004 ГОД: «ДОРОГАМИ ОТЦОВ. 
ХАЛХИН-ГОЛ 65 ЛЕТ СПУСТЯ»

Подготовка к первой между-
народной экспедиции началась в 
феврале 2004 года. Комитетом по 
молодежной политике Иркутской 
области был объявлен конкурс 
среди студентов на право участия 
в будущем походе. В те годы коми-
тет возглавлял Виталий Барыш-
ников. Еще в 1996 году он органи-
зовал Союз поисковых отрядов Ир-
кутской области «Дань памяти», 
который существует до сих пор 
и занимается поиском погибших 
бойцов на местах боев.

– Наши отряды ездили в места 
боев под Ленинград, Старую Руссу 
и занимались отдельным направ-
лением – поиском ленд-лизовских 
самолетов, которые перегонялись 
с Аляски, – рассказывает Виталий 
Барышников. – Но мы понимали, 
что была еще война с Японией, и 
у нас был интерес поднять этот 

пласт истории страны, познако-
мить с ним молодежь и подчер-
кнуть, что здесь тоже были люди, 
которые честно выполняли свой 
долг, проявляли героизм, защи-
щали свою страну.

Уже в апреле 2004 года состо-
ялась разведочная экспедиция, в 
которую отправились Виталий Ба-
рышников, его заместитель Олег 
Торский и руководитель предста-
вительства Иркутской области в 
Монголии Валерий Кислов. Стар-
товав из Иркутска, они прошли 
через Улан-Удэ, Кяхту, Улан-Батор, 
Турухан, Чойболсан и добрались 
до Халхин-Гола. Общая протяжен-
ность маршрута – 5100 км.

Тем временем завершился кон-
курсный отбор, победителями 
которого стали 16 студентов из 
девяти вузов области. На учебно-
тренировочной базе Восточно-Си-
бирского института МВД для них 
были организованы тренировоч-
ные сборы. Помимо молодежи ре-
гиона в состав экспедиции вошли 
представители администрации 
области, журналисты, обществен-
ные деятели.

Запланированный марш-
рут международной экспедиции 
включал в себя встречи с ветера-
нами боевых действий в районе 
реки Халхин-Гол, молодежью го-
родов России и аймаков Монго-
лии, военнослужащими воинских 
частей.

– После 15-летнего переры-
ва первая российская делегация 
в Монголию была именно из Ир-
кутской области, – говорит Олег 
Торский. – Министром оборо-
ны Монголии тогда был космо-
навт Жугдэрдэмидийн Гуррагча, 
он поддержал идею экспедиции. 
Это уникальный случай, когда 

все участники экспедиции реше-
нием премьер-министра Монго-
лии были награждены медалями 
«Халхин-Гол-65». Мероприятие 
получило широкую огласку.

2005 ГОД: «СЛАВЫ ГЕРОЕВ 
БУДЕМ ДОСТОЙНЫ»

Воодушевленные результатом, 
организаторы задумались о том, 
чтобы сделать мероприятие тра-
диционным. В 2005 году география 
экспедиции расширилась: Россия 
– Монголия – Китай. Конечным 
пунктом стал город Харбин, в ко-
тором 16 сентября 1945 года ирку-
тянин, дважды Герой Советского 
Союза, генерал армии Афанасий 
Белобородов принимал Парад По-
беды, посвященный окончанию 
Второй мировой войны.

– В Китайскую Народную Ре-
спублику пришлось ехать на по-
езде, так как военную технику не 
пускали, но в Монголии экспеди-
ция прошла в прежнем формате, 
– отметил Олег Торский.

Среди участников экспедиций 
2004 и 2005 годов – Антон Просе-
кин. В те годы он учился в Иркут-
ском государственном универси-
тете. Начиная с третьей экспеди-
ции, Антон займется координаци-
онной работой как представитель 
Приангарья в Монголии.

– Ты едешь в жару, по пыли и 
примерно в таких же условиях, 
как советские солдаты во время 
переброски в 1939 году, – вспоми-
нает Антон. – Фронт сражения был 
растянут примерно на 100 киломе-
тров, и на самом деле это немного, 
а на этом «пятачке» скопилась 
громадная масса войск. Насколь-
ко я знаю, на сегодняшний день 
осталась только одна женщина-
ветеран в Монголии, а в 2004 году 

ветеранов было много, и в России 
были: в Слюдянке, Байкальске, в 
Бурятии заезжали к ветеранам. 
Живые ветераны – не то же самое, 
что смотреть фото и документаль-
ные фильмы. Эти люди простые, 
а они на своих плечах пронесли 
войну.

Правительство Монгольской 
Народной Республики высоко оце-
нило вклад иркутской молодежи 
в укрепление дружеских связей 
между государствами. Членов вто-
рой экспедиции принял президент 
Монголии господин Намбарын 
Энхбаяр. Во время пребывания на 
монгольской земле между Коми-
тетом по молодежной политике 
Иркутской области и Федерацией 
монгольской молодежи был под-
писан Протокол намерений, закре-
пляющий основные направления 
двусторонних отношений между 
монгольской и иркутской моло-
дежью.

2009 ГОД: «МОЛОДЕЖЬ 
ПРИБАЙКАЛЬЯ – ГЕРОЯМ 
ХАЛХИН-ГОЛА»

Третья экспедиция иркутской 
молодежи на Халхин-Гол была по-
священа 70-летию Победы мон-
гольской и советской армий над 
японскими захватчиками. В фев-
рале 2009 года организаторами 
был объявлен конкурс на право 
участия в экспедиции, и в ре-
зультате отбора и полевых сборов 
общее количество участников экс-
педиции составило 50 человек.

Международная молодежная 
экспедиция стартовала из Иркут-
ска 10 августа 2009 года и просле-
довала по маршруту: Слюдянка – 
Байкальск – Бабушкин – Улан-Удэ 
– Кяхта – Алтанбулаг – Сухэ-Батор 
– Дархан – Улан-Батор – Ундурхан 
– Чойбалсан – Сумбэр соммон.

Благодаря ранее подписанному 
между Комитетом по молодеж-
ной политике Иркутской области и 
Федерацией монгольской молоде-
жи Соглашению о сотрудничестве 
впервые к походу присоединились 
20 представителей монгольской 
молодежи. Негласное название 
экспедиции – «70 на 70»: 70-лет-
ний юбилей сражения и 70 участ-
ников.

– В 2009 году проведена впер-
вые очень мощная научно-прак-

Халхин-Гол: память жива
ИСТ РИЯ
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тическая конференция с участием 
главы администрации президента 
России Сергеем Евгеньевичем На-
рышкиным, полномочным пред-
ставителем Сибирского федераль-
ного округа генералом Квашни-
ным, губернатором Иркутской об-
ласти Дмитрием Федоровичем Ме-
зенцевым, – говорит Олег Торский. 
– Прошло все очень замечательно. 
У нас выстроилось понимание, что 
оптимальное количество участни-
ков – 50: 40 представителей мо-
лодежи и 10 – штаба. Стабильно 
рядом с новичками ребята, ко-
торые не первый раз участвуют в 
экспедиции и уже знают маршрут.

2014 ГОД: «ПЛАМЯ ГОРДОСТИ 
ЗА ПОБЕДУ»

Инициаторами проведения 
экспедиции «Пламя гордости за 
Победу» в 2014 году выступили 
Иркутская региональная органи-
зация Общероссийской обществен-
ной организации «Российский 
союз ветеранов Афганистана» и 
Общероссийский народный фронт 
при поддержке правительства, За-
конодательного Собрания Иркут-
ской области и партии «Единая 
Россия».

– В 2014 году нашей особенно-
стью стал Вечный огонь, мы про-
несли его из Иркутской области в 
Монголию, – отметил Олег Тор-
ский.

Эта экспедиция – одна из по-
следних возможностей провести 
празднование с ветеранами Хал-
хин-Гола. Если в 2009 году еще 428 
ветеранов были живы, то в 2014 
году остался только 41 человек.

– Конечно, условия экспедиции 
были куда комфортабельнее, не-
жели в годы войны, но хотелось 
испытать себя, познакомиться с 
культурой Монголии, увидеть во-
очию жизнь в аймаках, – поде-
лился участник IV экспедиции Ни-
колай Петров. В дни похода ему 
было поручено следить за водным 
режимом товарищей, также Ни-
колай занимался фотофиксацией 
путешествия. – Для меня самым 
удивительным стало то, что земля 
у берегов Халхин-Гола не зарас-
тает, все помнит: на ней воронки 
от снарядов, хотя столько времени 
прошло.

В ходе экспедиции к россия-
нам присоединились 75 предста-
вителей монгольской молодежи. 
Все вместе они приняли участие 
в многочисленных митингах, 
встречах с военнослужащими и 
ветеранами Халхин-Гола, куль-
турных и спортивных меропри-

ятиях. В Чойбалсане члены экс-
педиции были задействованы в 
военном параде «Селенга-2014». 
В юбилейных торжествах в честь 
75-летия Победы на Халхин-Голе 
приняли участие президент Рос-
сии Владимир Путин и президент 
Монголии Цахиагийн Элбэгдорж.

– Все дальше от нас отдаляются 
эти героические события, опреде-
лившие судьбу не только наших 
стран, но и всего мира. Общий 
наш долг – сохранить светлую па-
мять о героях, тех, кто, не щадя 
своей жизни, сражался за свободу 
и независимость, победил мили-
таризм и фашизм. Победа на Хал-
хин-Голе стала символом ратного 
товарищества и взаимовыручки. 
В Монголии говорят: в юрте опо-
ра – шест; в жизни опора – друг. 
Уверен, и в дальнейшем, выстраи-
вая многоплановое стратегическое 
партнерство, мы будем приумно-
жать славные традиции дружбы 
народов России и Монголии, будем 
тесно работать друг с другом, – 
сказал Владимир Путин.

Организаторы экспедиции, на-
ходясь в Дархане, вручили участ-
нице сражения на Халхин-Голе 
Дэлэгдорж Шагдар почетную мон-
гольскую награду – орден Звезды. 
Аналогичные награды получили 
ветераны Халхин-Гола из России, 
в том числе иркутянка Елизавета 
Ивановна Чувашова.

2019 ГОД: «ПЛАМЯ ГОРДОСТИ 
ЗА ПОБЕДУ»

Спустя пять лет новая экспе-
диция собрала желающих прикос-
нуться к истории сражения на 
реке Халхин-Гол между Монго-
лией, СССР и Японией. Вновь 50 
юношей и девушек в возрасте от 16 
до 25 лет – студенты, молодые уче-
ные, журналисты, видеооперато-
ры, члены молодежных и детских 
общественных организаций – на 
автомобилях КамАЗ и УАЗ проеха-
ли маршрутом от Иркутска, через 
Республику Бурятия до соммона 
Сумбэр, неподалеку от которого 
проходила битва.

Главной целью путешествия, 
посвященного 80-летию битвы, 
стало зажжение Вечного огня на 
мемориале «Зайсан» в столице 
Монголии, который не функцио-
нировал более 20 лет. Также в но-
вом районном центре установлен 
бюст маршалу Георгию Жукову.

– Благодаря активности дру-
жественной стороны состоялись 
встречи с премьер-министром, 
министром обороны и президен-
том Монголии. Удалось выполнить 

давнюю мечту и зажечь в тесто-
вом режиме Вечный огонь на ме-
мориале «Зайсан». Впервые в 2014 
году состоялась встреча не только 
молодежи двух стран, но и во-
инов-интернационалистов России 
и Монголии, – вспоминает Олег 
Торский.

В населенных пунктах и во-
инских частях по пути следова-
ния экспедиции прошли встречи 
с молодежью, возложение гирлянд 
к памятникам, спортивные сорев-
нования и творческие выступле-
ния. Участники экспедиции проч-
ли лекции по истории вооружен-
ного конфликта на Халхин-Голе в 
рамках международной научно-
практической конференции.

2024 ГОД: «ПАМЯТЬ 
СИЛЬНЕЕ ВРЕМЕНИ»

16 августа 2024 года, в честь 
85-летия сражения, стартовала VI 
Международная молодежная экс-
педиция «Память сильнее вре-
мени». Перед этим в Иркутской 
области состоялся ряд подготови-
тельных мероприятий: проведен 
международный конкурс рисунков 
«Дети рисуют Победу», организо-
вана серия субботников с привле-
чением молодежных организаций. 
В мае 2024 года иркутяне почтили 
память участников сражения на 
реке Халхин-Гол, возложив цветы 
к мемориалу.

– Шестая экспедиция ставит 
перед собой цель высадить 22 ты-
сячи берез – по тысяче деревьев 
в каждом аймаке будут высаже-
ны ко Дню Монголии. Именно 
столько солдат погибли в бою и 

от ран. Саженцы, выращенные с 
учетом климатических особенно-
стей Монголии, нам предоставил 
Ботанический сад Иркутского го-
сударственного университета, – 
говорит Олег Торский. – Будет за-
ложена капсула времени с посла-
нием для потомков к 100-летию 
битвы на Халхин-Голе, которое 
произойдет в 2039 году. Ребята 
будут принимать участие в параде 
в честь окончания учений «Се-
ленга-2024», также будет впервые 
зажжен Вечный огонь на мемори-
але в Чойболсане, также ожидает-
ся открытие памятника на месте 
штаба генерала Жукова.

Валерий Кислов, возглавляв-
ший представительство Иркутской 
области в Монголии и участвовав-
ший в разведывательной экспеди-
ции, отметил, что с 2004 по 2024 
годы в мероприятии участвуют 
разные поколения, объединенные 
желанием помнить общее исто-
рическое прошлое с Монголией и 
строить совместное будущее.

– Население Иркутской обла-
сти и особенно Монголии инте-
ресуется экспедицией: это и мо-
лодежь, и взрослые люди, разные 
социальные слои. С 2009-го и в 
последующие годы это мероприя-
тие заносится в Протокол заседа-
ния Российско-Монгольской меж-
правительственной комиссии по 
торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству. 
Можно с уверенностью сказать – 
экспедиция прижилась.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Николая ПЕТРОВА и из архива 
организаторов экспедиций 

ИСТ РИЯ
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СЕЛ БЩЕСТВО

 Æ Ирина Ивановна, расскажите о 
ваших впечатлениях от побе-
ды в конкурсе «Гордость земли 
Иркутской»?

– Мне всегда хотелось стоять 
у истоков какого-то события, по-
этому немного завидовала первым 
строителям БАМа, первым космо-
навтам. Но два раза мне повезло 
быть первой – среди создателей 
Музея истории города Иркутска и 
в числе победителей первого кон-
курса «Гордость земли Иркут-
ской». Я очень благодарна всем, 
кто за меня проголосовал, моим 
друзьям, ученикам, коллегам. Са-
мо участие – уже большая честь. 
Еще очень здорово, что это был 
действительно народный конкурс. 
Ведь если люди мне оказали до-
верие, значит, путь, по которому я 
шла и продолжаю идти, правиль-
ный! Хочется поблагодарить орга-
низаторов и губернатора Иркут-
ской области, который поддержал 
эту очень нужную идею!

   ФИЛЬМЫ О ЗЕМЛЯКАХ

 Æ Кто вас выдвинул на конкурс?

– Почетные граждане Иркутска, 
с которыми меня связывают дол-
гие годы сотрудничества. Без этих 
замечательных людей не было бы 
многих моих проектов, в том числе 
и творческой группы «Алтера» и 
проекта «Вернуть из небытия» о 
подвигах иркутян во время Вели-
кой Отечественной войны. И ки-
ноэкспедиции в Крым, которую мы 
в июне совершили с оператором 
Вадимом Алтуховым.

 Æ Расскажите о ваших кинопроек-
тах. 

– Фильм «Вернуть из небы-
тия», посвященный сибирякам, 
которые участвовали в боях под 
Смоленском в 1941 и 1943 годах, 
мы начали снимать в 2015 году. 
Собирали информацию о бойцах 
46-й стрелковой дивизии, которая 
в предвоенные годы базировалась 
в Иркутске. И я рада, что нам уда-
лось не только снять фильм, но 
и собрать средства на установку 
обелиска в честь воинов-сибиря-
ков на мемориальном комплексе 
«Поле памяти» под Демидовым. 
Мы также организовали сбор по-
жертвований на икону «Иннокен-
тия Кульчицкого с воинами». И 
мне посчастливилось передать ее в 
храм Покрова Пресвятой Богороди-
цы. Мы очень рады, что память о 
наших земляках живет на смолен-
ской земле.

 Æ А что же вы снимали в Крыму?

– Идея фильма родилась у ир-
кутского краеведа, ведущего би-
блиографа нашего города Риммы 
Григорьевны Михеевой, которая в 
2014 году принесла мне материал, 
рассказывающий о связях между 
Крымом и Иркутском. Он был из-
дан в небольшой брошюре, но сама 
Римма Григорьевна вскоре ушла из 
жизни. И у нас возникла идея соз-
дать фильм на основе ее материа-
лов. Съемки проходили в Иркутске, 
Симферополе, Севастополе, Бахчи-
сарае, Керчи, Анапе, Темрюке, Но-
вороссийске, Смоленске и Москве. 
Нам помогали коллеги из музеев 
этих городов. Помимо фильма о 

Крыме мы снимали продолжение 
об Афанасии Павлантьевиче Бело-
бородове, ведь в его биографии есть 
строка о Духовщинско-Демидов-
ской военной операции, о которой 
мало кто знает. И нам удалось 
приоткрыть эту страницу его био-
графии. 

В Симферополе нам очень по-
могало землячество сибиряков в 
Крыму, которое возглавляет Олег 
Лобов. И каждый город в нашей 
поездке был откровением, посколь-
ку мы узнавали новые факты о 
жизни иркутян. Например, об из-
вестном ученом Владимире Обру-
чеве, который работал в Иркутске 
и преподавал в университете Сим-
ферополя. Или об актрисе Иркут-
ского драмтеатра 1920–1930-х го-

дов Александре Перегонец, которая 
была организатором подпольной 
группы актеров Симферопольского 
театра и погибла в фашистских за-
стенках. Особые страницы истории 
– это Великая Отечественная вой- 
на. Мы постоянно слышали слова 
благодарности сибирякам, в том 
числе иркутянам, которые сража-
лись за эту землю. 

   В ПОИСКАХ МОГИЛЫ 
   ВЛАДИМИРА СУКАЧЕВА

 Æ Расскажите о том, как в экспеди-
ции проходили поиски могилы Вла-
димира Платоновича Сукачева.

– Да, это было в Бахчисарае. Мне 
как режиссеру хотелось ответить 
на два вопроса. Почему последние 
годы своей жизни он провел в 
этом городе? И где его могила? На 
первый вопрос ответ был найден 
почти сразу, ведь даже в назва-
нии этого тихого города слышится 
слово «рай». Наверняка таковым 
он и показался людям, которые в 
1917 году приехали из голодного 
Петрограда и увидели можжевело-
вые рощи, персиковые плантации, 
сады, лавандовые поля, вдохнули 
этот потрясающий воздух, попро-
бовали чистейшую горную воду. 
Кроме того, Бахчисарай уже был 
связан с Иркутском, ведь при Свя-
то-Успенском мужском монастыре 
находился храм Иннокентия Ир-
кутского. И в нем не мог не бывать 
Владимир Платонович с семьей. 

А что касается могилы, то мы 
искали ее в разных местах да-
же на мусульманском кладбище 
Ханского дворца, где якобы одна 
из иркутянок видела его имя. Но 
времени было мало, и мы сошлись 
на том, что единственное место, 
где его могли похоронить, это го-
родское кладбище. Мы прошли по 
старой его части, пытаясь расчис-
тить какие-то надписи. Но тут 
нужна более тщательная работа с 
большим количеством времени и 
людей. Поэтому оставим эту мечту 
на будущее. Сейчас наша главная 
задача – сделать фильм, премьера 
которого состоится в рамках Меж-
дународной научно-практической 
конференции «Сукачевские чте-
ния» в сентябре.

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Ирина Терновая: Музей –  
это любовь на всю жизнь!

 � ПРИЗНАНИЕ  Заслуженный 
работник культуры РФ, заместитель 
директора Иркутского областного 
художественного музея Ирина 
Терновая – очень известный и 
уважаемый человек в Иркутске. 
Будучи одним из создателей, 
а позднее и директором Музея 
истории города Иркутска, она 
разработала программу его 
развития, благодаря которой были 
открыты филиалы – Дом ремесел 
и Музей чая. 35 лет она руководит 
клубом жертв политических 
репрессий «Встреча». Почти 30 
лет ведет работу с почетными 
гражданами Иркутска, результатом 
которой стали мемуары известных 
жителей. Она – автор книги 
«Иркутянка» и нескольких 
фильмов о наших земляках. В этом 
году Ирина Терновая отметила 
юбилей и стала победителем 
народного конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации «Герой 
моей малой родины». 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

   КРАЕВЕД, ИСТОРИК ИСКУССТВА 

 Æ Ирина Ивановна, почему выбрали 
для себя музейную сферу?

– Моя тетя была историком, и ее 
учебники стали моими настоль-
ными книгами. В пятом классе 
я зачитывалась ими, как сказ-
ками, узнала про древний Рим, 
Грецию, Восток. Еще у меня был 
замечательный педагог во Двор-
це пионеров – Алексей Алексее-
вич Худяков, историк, режиссер 
любительского театра «Юность». 
Когда я окончила университет, 
он привел меня в краеведческий 
музей, где я прошла путь от на-
учного сотрудника до заведующей 
отделом. Потом меня пригласили 
на работу в музей «Тальцы», и 
я очень горжусь тем, что была 
первым замдиректора по науке. 
Потом поступило предложение, от 
которого не могла отказаться – 
создавать Музей истории города 
Иркутска вместе с командой под 
руководством Владимира Петро-
вича Шахерова. 

То есть музей для меня кодовое 
слово! Я пробовала преподавать, но 
это не мое. А музей – это любовь на 
всю жизнь. У меня и сын работает 
в этой сфере, и я тоже этим гор-
жусь. Он заведует филиалом Музея 
истории города – Музеем городско-
го быта. 

 Æ А чем именно вам нравится рабо-
та в музее?

– Музей – это маленький те-
атр, только наши спектакли – вы-
ставки. У нас есть своя аудито-
рия. Правда, она не аплодирует, 
но люди оставляют свои отзывы. 
И это очень живое дело, когда ты 
сразу же видишь результат своего 
труда. Кроме того, в музее можно 
заниматься научными исследова-
ниями. Раньше я себя называла 
краеведом, теперь – историком ис-
кусства, ведь я работаю в Иркут-
ском художественном музее.

 Æ Как началась ваша дружба с 
почетными гражданами?

– С создания Музея истории 
города, потому что именно почет-
ные граждане – Марк Давыдович 
Сергеев, Геннадий Михайлович 
Бутаков, Виталий Сергеевич Ро-
галь и другие обратились к мэру 
Иркутска с просьбой об его от-
крытии. Построили экспозицию о 
почетных гражданах «Иркутская 
гордость и слава», и администра-
ция города доверила нам создать 
клуб почетных граждан Иркутска. 
Они стали нашими первыми да-
рителями. За эти годы я настолько 
сроднилась с этими замечатель-
ными людьми, что удалось многих 
из них сподвигнуть на написание 
мемуаров. Так родились удиви-
тельные «Записки иркутянки» 
Лидии Ивановны Там и «Записки 
иркутянина» Бориса Алексеевича 
Демьяновича.  

 Æ Есть у вас еще какие-то увлече-
ния?

– Очень много. Я преподаю 
бальные танцы в высшей народной 
школе при ИГУ. 35 лет руковожу 
клубом жертв политических ре-
прессий «Встреча». Это тоже от-
дельная страница моей жизни, в 
которой еще очень много интерес-
ного!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Ирины Терновой

   ЛЮБОВЬ К МУЗЫКЕ С ДЕТСТВА

 Æ Ольга Вячеславовна, вы впервые 
принимали участие в конкур-
се «Лучшие сельские деятели 
культуры»?

– Да, принять участие в кон-
курсе меня вдохновил директор 
Дома культуры «Овация» дерев-
ни Грановщина Денис Викторович 
Степанов, а также наш методиче-
ский отдел. Было очень приятно 
получить такую высокую оценку 
своей работы. 

 Æ Как вы пришли в сферу культу-
ры?

– Музыкой я увлечена с дет-
ства. Для меня это неотъемлемая 
часть жизни. Любовь к искусству 
сформировала бабушка, которая с 
малых лет занималась моим эсте-
тическим воспитанием, водила в 
театры, на выставки и концер-
ты. Она буквально предрекла мой 
творческий путь, когда в шесть 
лет отдала меня в хоровую сту-
дию «Ангара» во Дворец детского 
и юношеского творчества, где я 
занималась до 18 лет. Затем по-
ступила в Иркутский музыкаль-
ный колледж. А по его окончании 
поступила в Московский государ-
ственный институт культуры и 
искусств.

 Æ Как вы стали руководителем 
ансамбля «Семья»?

– Я пришла работать в Дом 
культуры села Урик в 2021 году. 
Тогда на его базе был создан этот 
ансамбль. 

   С КОЛЛЕГАМИ 
   НА ОДНОЙ ВОЛНЕ

 Æ Почему «Семья»?

– «Семья» – это некая музы-
кальная единица близких по духу 
людей. У нас небольшой состав, 
всего шесть человек. Это моя кол-
лега, которая руководит детскими 
коллективами ДК, Мария Преоб-
раженская. Учителя музыки из 
школ Урика и Грановщины Юлия 
Кишова и Валерия Курикалова. А 
еще Евгения Яхина и Елена Бу-
креева – воспитатель и психолог 
в детском саду. Также у нас по-
явилась новая участница – Алена 
Ташлыкова. Все мы на одной вол-
не и чувствуем себя настоящей 
творческой семьей. 

 Æ Что в основе вашего реперту-
ара? 

– Песни разных жанров: 
эстрадные, в народном стиле и в 
рок обработке. Мы поем то, что 
нам нравится и нас вдохновляет. 

Когда люди горят тем, что они 
делают, то отдают огонь творче-
ства зрителям. С этим репертуа-
ром мы выступаем в Уриковском 
муниципальном образовании, на 
районных и иркутских концерт-
ных площадках.

   МНОГОЖАНРОВАЯ ПЕВИЦА

 Æ Вы ведь еще и солистка Иркут-
ской областной филармонии?

– Да, я солистка эстрадного 
ансамбля под руководством Алек-
сандра Валерьевича Чудновского. 
Я многожанровая певица, у ме-
ня очень большой репертуар – от 
народных песен до джазовой и 
эстрадной музыки. Возможно, это 
и влияет на творчество и репер-
туар нашего ансамбля «Семья».

 Æ Расскажите о творческих пла-
нах. 

– Нам бы хотелось сделать дет-
скую программу, в которую бы 
входили песни из русских и за-
рубежных мультфильмов. Также 
планируем прикоснуться к музы-
ке разных народов. Но это после 
нашего творческого отпуска. Сей-
час я прохожу обучение в Улан-
Удэ, работаю над диссертацией. 

   ИЗУЧЕНИЕ ГИМНОВ 
   ПОСЕЛЕНИЙ

 Æ Где вы учитесь?

– Я оканчиваю магистратуру по 
специализации «Культура народов 
и стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона» в Восточно-Сибирском 
государственном институте куль-
туры. Пишу диссертацию на тему 
«Семантический анализ гимнов 
поселений и городов Сибири». Во-
обще гимны городов и поселений 
– это явление советского и постсо-
ветского периода. Они во многом 
связаны с развитием хорового ис-
полнительского искусства, когда 

создавались массовые коллекти-
вы при разных домах культуры. 
Устраивались битвы хоров, и у 
каждого коллектива была своя ви-
зитная карточка – обычно это был 
гимн места, откуда они родом или 
некая песня, которая им негласно 
являлась. 

 Æ Что же люди отражали в гим-
нах своих городов и поселков?

– Гимн раскрывает все самое 
лучшее, что есть в этом населен-
ном пункте, порой приукраши-
вая. Например, это может быть 
воспевание прекрасной приро-
ды места, исторический экскурс 
по славным страницам истории, 
рассказ о знаменитых личностях 
или героях войны, о занятиях на-
селения. И все это в превосходной 
степени. 

 Æ Скажите, насколько в нашем 
регионе, на ваш взгляд, развито 
хоровое искусство? 

– Достаточно развито, ведь у 
нас много вокальных ансамблей 
и хоровых коллективов, где поют 
люди разных возрастов. Конечно, 
здесь еще имеет место и психо-
логия самовыражения – кто-то 
хочет быть солистом, показывать 
себя, а кому-то комфортнее быть 
в коллективе.   

 Æ Что нужно для создания хоро-
шего хора, ведь работа в ансам-
бле – это другой способ суще-
ствования на сцене? 

– Хоровое искусство само по 
себе настраивает на одну волну, на 
единый творческий, положитель-
ный порыв. Поэтому люди идут 
петь в хор для того, чтобы, навер-
ное, это единение почувствовать. 
Пение в хоре можно сравнить с 
медитацией, потому что это еди-
ное дыхание. Ведь мы поем в од-
ном темпе, в едином порыве.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Ольги Новиковой

«Пение в хоре можно 
сравнить с медитацией»

 � КОНКУРС  Руководитель вокального ансамбля «Семья» Уриковского 
социально-культурного комплекса Ольга Новикова не только несет искусство 
зрителям, но изучает его истоки. В сфере ее научного интереса – гимны 
поселений и городов Сибири. А в ее репертуаре самый широкий диапазон 
музыкальных жанров – от народных песен до джазовых композиций.  
Недавно Ольга Новикова стала лауреатом конкурса «Лучшие сельские  
деятели культуры – 2024». О своей творческой и научной деятельности она 
рассказала «Областной».
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Здравствуйте мамаша и сестра 
Верочка! Сообщаю, что из госпи-
таля выписался и возвратился 
в свою часть десантников-авто-
матчиков. С радостью встретили 
меня товарищи по оружию. Все 
они участники боев, ребята сме-
лые, решительные, беспощадные 
к врагу, то есть такие, каких 
я уважаю, и каким сам всегда 
стремлюсь быть.

Здоровье мое хорошее. Пишу 
письмо из одной деревни, остано-
вился у хозяев, которые относятся 
ко мне и товарищам с любовью и 
уважением. Обо мне не беспокой-
тесь – я сыт, хорошо обут и одет. 
На днях получил новое обмун-
дирование: полушубок, катанки, 
ватные фуфайку, брюки, шапку, 
шинель, белье.

Сейчас снова приступаю к свя-
щенной обязанности – бить фри-
цев до полного уничтожения.

Мама! Ты по мере своих воз-
можностей и сил трудись. И Вероч-
ку прошу хорошо учиться. На лето 
организуйте хороший огород, по-
садите больше овощей. Не забудьте 
и о табачке. Здесь махорки у нас до-
статочно, но, когда домой вернусь, 
приятно будет закурить табачку, 
выращенного вашими руками.

Сейчас мы стремимся на за-
пад, сметаем со своего пути фа-
шистскую нечисть. Скоро, мама, 
восторжествует победа, и мы за-
живем по-новому.

Остаюсь здоровым, желаю вам 
всего хорошего в жизни. Пишите, 
как живете. Ваш Николай Мура-
вьев»
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	Î
Сегодня	читаем	газету	«Аларский	колхозник»	за	февраль	1943	года.

	� АРХИВ  На страницах газеты «Областная» мы 
публикуем очередные материалы проекта «От мая 
до мая», посвященные 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

ПРОЕКТ	ГАЗЕТЫ	«				БЛАСТНАЯ»

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит 
сотрудников Государственного архива Иркутской области

Зазнавшиеся кровожадные фа-
шисты нарушили мирный сози-
дательный труд многомиллион-
ного советского народа. Они хотят 
опять превратить нашу цвету-
щую родину в такую страну, ка-
кой она была много лет назад. Но 
этому никогда не бывать. Ско-
рее фашистские изверги найдут 
смерть от советского оружия. Об-
ломают зубы о красноармейский 
штык, чем наш народ позволит 
ходить им по советской земле. В 
предсмертных судорогах, в 
жажде человеческой крови 
Гитлер поработил миллио-
ны населения Европы, ко-
торые стонут под его крова-
вым сапогом. Наша задача, 
задача женщин свободной 
страны – помочь разгро-
мить полчища немцев.

Посмотрев кинофильм 
«Фронтовые подруги», мы, 
как и славные ленинград-
ские дружинницы, готовы 
отдать свои силы, а если 
потребуется – и жизнь, за 
счастье и спокойную жизнь 
трудящихся. Узнав о фор-
мировании санитарной 
дружины и курсов меди-
цинских сестер запаса без 
отрыва от производства, мы 
с большим желанием пода-
ли заявление о зачислении 
нас в санитарную дружи-

ну. Мы обязуемся хорошо овладеть 
военным делом и по первому зо-
ву Народного Комиссара Обороны 
любимого Сталина стать боевыми 
помощниками фронта.

Девушки и женщины райо-
на! Следуйте нашему примеру, 
упорно овладевайте санитарно-
оборонным делом, вступайте в 
члены общества Красного Креста, 
крепите оборону нашей родины!

 � М. Цишкевич,  
председатель РК РОКК»

Разрешите, товарищи комсо-
мольцы, передать вам через газе-
ту «Аларский колхозник» горя-
чий привет с фронта от бойцов, 
командиров и политработников 
Н-ской гвардейской части.

Отмечу, что Ленинско-Сталин-
ский комсомол здесь, на поле боя, 
проявляет невиданный героизм, 
стойкость и мужество, букваль-
но из земли выковыривает не-
мецких захватчиков. Недалек час, 
когда мы очистим всю свою тер-
риторию от фашистских шакалов.

Однако одних усилий Красной 
Армии для победы над врагом не-
достаточно. В этой суровой вой- 
не ваша задача, товарищи ком-

сомольцы Алари, заключается в 
том, чтобы развернуть во всю 
ширь подготовку к весеннему севу 
1943 года и провести его образцово 
и вовремя. Я призываю вас в эти 
дни трудиться еще напряженнее, 
не считаясь со временем. Выпол-
няйте задание страны и фронта, 
а Красная Армия выполнит с че-
стью волю всех народов Советско-
го Союза.

Земляки, пишите мне о своих 
успехах по адресу: 967 Полевая 
почта, часть 404.

Г. Ланкович, гвардии старший 
лейтенант»

 � Полосу подготовил Борис СЛЕПНЕВ

«СНОВА	БЕРУСЬ	ЗА	СВОЙ	АВТОМАТ

«КОМСОМОЛЬЦЫ,	ГОТОВЬТЕСЬ	К	СЕВУ!	

(Открытое письмо с фронта)

«ОВЛАДЕВАЙТЕ	САНИТАРНО-ОБОРОННЫМ	ДЕЛОМ


